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DOS AFECTADOS POR LA 
FRAGATA PORTUGUESA

NUEVE EJEMPLARES FUERON ENCONTRADOS EN DIFERENTES PLAYAS DE LA ZONA  

07-08

“Será un tribunal el 
que determine si hemos 
cometido errores” 4-5

A más de dos meses del inicio del estallido social, la Intendenta Lucía Pinto anunció un plan de recuperación de semáforos, señaléticas y cámaras de vigilancia en La Serena y Coquimbo.
La autoridad informó que se destinarán 510 millones de pesos, entre la Subdere y el Minvu, para restablecer los dispositivos de seguridad.

PREOCUPA PLAGA DE 
ROEDORES EN HOSPITAL 

ESTABLECIMIENTO DE COQUIMBO 

Se viene produciendo desde mediados de año y no lo-
gra ser erradicada, pese a los esfuerzos sanitarios   06

10
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La presentación el 2 de enero de una acusación 
constitucional contra el Intendente Metropolitano, 
Felipe Guevara, a raíz de los hechos de violencia 
ocurridos tras la estrategia de copamiento policial 
en Plaza Italia, fue seguida con preocupación en 
la Región de Coquimbo, porque en los primeros 
días del estallido social, sectores vinculados a los 
derechos humanos, también habían pedido que la 
intendenta Lucía Pinto pudiese responder por la dura 
escalada que se vivió en La Serena y Coquimbo y que 
después se tradujo en dos muertes. En privado hay 
preocupación que esta iniciativa se puede replicar en 
regiones  y en contra de la actual autoridad regional 
si el estallido recrudece como advierten algunos.

EL BARÓMETRO

Una de las apuestas de la Municipalidad de La Serena es que los sectores rurales no queden 
abandonados. Es por ello que el propio alcalde de La Serena lideró la inauguración de postes 
fotovoltaicos que permiten iluminar las calles de los pueblos de Agua Grande, Condoriaco, 
Sector El 22, San Antonio o La Laja. Se trata de localidades alejadas del centro de la ciudad, pero 
donde viven diversas familias que valoraron esta iniciativa. 

“Este es un compromiso que adoptamos con nuestros pueblos rurales. Son aproximadamente 
53 postes solares que le están cambiando la vida a estas localidades. Aquí no llega la luz y pusi-
mos estos postes solares. En Agua Grande hay 10 de ellos y la verdad es que son de gran apoyo. La 
energía solar ha sido la solución para muchas cosas, pensaremos también en llegar a las casas 
con paneles solares y ver la posibilidad de que tengan electricidad ya que es muy necesario”, 
destacó la autoridad comunal, durante la inauguración de estos postes que se encienden de 
manera automática cuando oscurece. “Tener alumbrado en la noche está perfecto ya que no 
andamos en lo oscuro, la gente viene a la plaza y se sienta un rato, todo muy bien. Esto nos ha 
traído solamente cosas buenas”, comentó Elsa Villarroel, residente de Agua Grande. “ 

Hasta ahora el estallido social sólo se había concentra-
do en las zonas céntricas de La Serena y Coquimbo. Sin 
embargo, en los últimos días la movilización se trasladó 
a las poblaciones como Las Compañías y el sector Antena 
y en algunos puntos de Coquimbo. 

 En el caso de la capital regional  la marcha avanzó por el 
Puente El Libertador. Más tarde se registraron incidentes 
con barricadas en puntos como el Puente Zorrilla con 
Avenida Islón, calle Gaspar Marín y en el área del parque 
Espejo del Sol.

En Coquimbo las marchas han pasado por el puente 
La Garza y El Culebrón, donde también se encendieron 
barricadas, lo que complicó el tránsito en la comuna.

Manifestaciones 
a las poblaciones

Luz divina

Desde el retorno a la democracia municipal en 1992 la democracia Cristiana ha intentado llegar a 
la alcaldía de La Serena. Sin embargo, el cargo le ha sido esquivo. Lo más cerca que estuvieron fue 
precisamente en los primeros comicios de inicio de los ’90  cuando la elección de la primera auto-
ridad era en forma indirecta. Es por ello que en aquel entonces la DC  planteaba que como partido 
tenían el derecho luego que sumado los votos de los electos concejales Oscar Rojas y el abogado 
Raúl Salamanca Jorquera sumaban más que el socialista Raúl Saldívar que a la postre, por el sistema 
del protocolo, se terminó transformando en el alcalde. Ayer en entrevista en Radio El Día  el concejal 
falangista, Ramón González, admitió lo difícil que le ha sido arribar a la alcaldía de La Serena y se lo 
atribuyó a la falta de líderes. De paso descartó en lo personal estar pensando en una apuesta alcaldi-
cia. “Todo partido aspira a tener todos los cargos de poder para concretar las ideas fundamentales”.

-¿Por qué se le ha hecho difícil a la DC levantar un candidato en La Serena?
“En primer lugar no han surgido líderes que atraigan a la ciudadanía y que saquen una votación 

necesaria”. 
-¿No tiene líderes hoy La Serena para competirle al alcalde Roberto Jacob?
“Sinceramente creo que no”. 
-¿ Pablo Yáñez no podría ser un buen candidato?
“Sí, pero Pablo Yáñez sacó 4 mil votos y Jacob más de 20 mil”. 
-¿Pero, ahora tendría interés en ser candidato a diputado?
“Pablo tiene un buen futuro político, pero son decisiones del partido, pero no han existido líderes 

con el arrastre suficiente para optar a la alcaldía de La Serena y en ese sentido los votos son los que 
mandan”. 

Falta de liderazgos

Alerta máxima 
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EDITORIAL

El término de un año es propicio para hacer un balance y, en el caso 
país, la reflexión sobre el resultado merece un profunda reflexión 
porque, en especial, el último trimestre marca un ayer y un mañana 
para sus ciudadanos.

Se vino, como un diluvio, un estallido social que abarcó a todos y deja 
no sólo un doloroso y triste saldo de víctimas sino grandes daños en 
la propiedad pública y privada, además de la pérdida de 
importantes fuentes de trabajo.

Una situación que incidirá, sin duda, en los meses ve-
nideros, con un escenario poco estable e impredecible 
de lo que ocurrirá en materia social y económica.

Ahora, quizás más que nunca, se requiere de la com-
prensión, el espíritu solidario que caracteriza a los chi-
lenos y chilenas cuando enfrentan la adversidad, unidos 
y superando obstáculos.

Se trata de una tarea difícil, pero no imposible de llevar a cabo para 
salir de la involución que vive el país y que llegó a ser ejemplo de 
superación a los ojos del mundo y, especialmente, de Latinoamérica.

Hay que mirar hacia adelante, no hacia atrás, como la mujer de 
Lot, porque no existe remedio para lo acontecido, pero están dadas 
las condiciones para el reencuentro, dejando atrás la violencia, en la 
seguridad que las justas demandas sociales serán respondidas en el 
corto y mediano plazo.

Esto significa lograr consenso en numerosos proyectos todavía pen-
dientes y que requieren de urgente tramitación para 
cumplir con las promesas formuladas en los últimos 
meses. Ya una gran responsabilidad del Ejecutivo y 
poder legislastivo.

Para ello, hay que ser optimista y tener fe para contribuir 
de manera efectiva al proceso de cambios que se auguran 
en el nuevo año a iniciar. Debe retomarse la confianza 
porque, sin duda, a quienes está dirigido el mensaje, 
los que tienen poder de decisión, ya lo han entendido.

La esperanza debe resurgir junto con las doce campanas y el toque de 
sirenas que marcarán la llegada del 2020, una década en la que están 
puestas las esperanzas para un Chile mejor. ¡Feliz Año!

Ahora, quizás más que 
nunca, se requiere de la 

comprensión, el espíritu 
solidario que caracteriza 
a los chilenos y chilenas 

cuando enfrentan la adver-
sidad, unidos y superando 

obstáculos.
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UNA SONRISA AL DIA

La esperanza resurge en la ciudadanía al 
recibir un año nuevo de grandes cambios

Por: Maeze

OPINIÓN

Las dudas 
del big data

Abraham Santibáñez
Secretario General
Instituto de Chile

El jueves pasado, el Presidente Piñera 
aseguró en un video que no se había 
expresado “en forma suficientemente 
precisa, provocando interpretaciones 
que no representan mi pensamien-
to”.  Se refería a una conversación con 
Andrés Oppenheimer, de CNN, en la 

cual el Jefe de Estado aseguró que se 
había hecho “un estudio de millones 
y millones de comunicaciones a través 
de redes sociales”. Encontraron que 
“muchas de ellas vienen de fuera de 
Chile, la inmensa mayoría de ellas 
son para provocar más desorden, más 
manifestaciones, más descontrol, más 
desobediencia civil”. 

Según la no siempre confiable 
Wikipedia, “una red social es una 
estructura social compuesta por un 
conjunto de usuarios (individuos u 
organizaciones) que están relacionados 
de acuerdo a algún criterio (profesión, 
amistad, parentesco, etc) …Las redes 
sociales constituyen representaciones 
útiles en muchos niveles, desempeñando 

un papel crítico en la determinación 
de la agenda política y el grado en el 
cual los individuos o las organizacio-
nes alcanzan sus objetivos o reciben 
influencias”. 

¿Pero, es realmente así?
La revolución de las tecnologías co-

municacionales todavía está en desa-
rrollo. Pero ya vemos la emergencia de 
distintas redes sociales como su fruto 
principal. Tenemos muchas deudas con 
esta asombrosa modalidad de informa-
ción instantánea y que convierte a cada 
ciudadano del mundo en un comuni-
cador sin limitaciones. Pero las redes 
tienen también pecados inesperados 
y complejos: se dice que el triunfo de 
Donald Trump solo habría sido posible 

con la ayuda de algún servicio secreto 
ruso, capaz de influir vía redes sociales 
en grupos específicos de ciudadanos 
norteamericanos. En el caso del Brexit 
habría ocurrido algo parecido.

Nunca, sin embargo, se ha demostrado 
que estos intentos hayan sido decisivos.

Por eso, en el caso del estallido social 
de octubre, en Chile, las acusaciones 
sobre lo que se dijo en las redes sociales 
han tenido defensores fervorosos, pero 
también hay muchos que dudan. Cada 
vez está más claro que un análisis de 
este tipo requiere más de un año, sin 
ser suficiente el período que se inició 
en octubre. 

En suma: un informe útil pero no 
decisivo.

COINCIDENCIAS COINCIDENTES
Último Día, última Semana, último Mes, último Año de la Década…
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Recién cumple 11 días en el cargo, 
pero su agenda ha estado copada. 
Igualmente, se dio un tiempo para 
conversar con Radio El Día, y comentar 
cuales serán sus lineamientos al man-
do de la Institución a nivel regional. 

El general Jorge Tobar, con más de 
30 años en Carabineros, es oficial gra-
duado de la Academia de Ciencias 
Policiales y administrador público 
con un magíster en criminología. Pero 
sus conocimientos van más allá de lo 
meramente delictual, sus intereses 
humanistas lo llevaron a obtener el 
grado de Licenciado en Educación. 

No evade preguntas, y es un con-
vencido de que en algún momento 
las personas se darán cuentas de que 
la mayoría de los uniformados han 
actuado “de buena fe”, y que si se 
han cometido errores al interior de 
la entidad durante el estallido social, 
estas serán juzgadas por los tribunales 
de justicia. 

-¿Cómo ha sido asumir este alto 
mando en medio del estallido?

“Bueno, yo provengo de la Región de 
Atacama, donde ocupaba el mismo 
cargo que el que ocupo ahora acá, como 
jefe de zona, por lo tanto viví aquello 

con calma”. 
-Más allá de lo que le puedan decir 

en el INDH, muchos aseguran que 
Carabineros ha tenido un actuar vio-
lento, con violaciones a los Derechos 
Humanos… 

“Mire, cuando me hablan de violacio-
nes a los derechos humanos, yo sola-
mente me restrinjo a una cosa: serán 
los tribunales los que van a determinar 
si existieron estas vulneraciones (…) Lo 
que hay hoy día son acusaciones que 
tienen que ser vistas por el Ministerio 
Público y el Poder Judicial”. 

-Aun así hay resoluciones de la Corte 
de Apelaciones de La Serena –y de otros 
sectores del país- que, según dijo el 
propio Gobernador de Elqui, han 
limitado su actuar. ¿Es así?, ¿Se han 
sentido limitados por resoluciones 
del poder judicial debido a recursos 
interpuestos? 

“Yo no comento los fallos judiciales. 
La Constitución determina claramente 
que Carabineros como cuerpo armado 
y militar somos obedientes y no deli-
berantes, por lo tanto yo no discuto. 
En un estado de derecho, si una Corte 
de Apelaciones estima procedente 
algún tipo de regulación respecto a los 
procedimientos policiales, nosotros 
tenemos que ajustarnos a ello”. 

-Pero muchos se quedan con la con-
troversia. Han existido acusaciones 
de que había soda caustica en el 

GENERAL JORGE TOBAR, JEFE DE LA IV ZONA POLICIAL:

El general es graduado de la Academia de Ciencias Policiales y administrador público con un magíster en criminología. Además, es Licenciado en Educación. 

Juan Carlos Pizarro / La Serena El recién asumido alto mando policial, asegura que la 
mayoría de los carabineros han actuado de buena fe y 
que muchos de los videos e imágenes divulgadas “no 
son mostradas en su contexto”. De todas formas, admite 
una merma en la imagen institucional, la que asegura, 
es natural en el marco de un estallido social como este. 
Asimismo, descarta que estén “sobrepasados” y asegura que, 
pese al cansancio, continuarán trabajando intensamente 
por mantener el orden público actuando dentro del 
ordenamiento jurídico. 

@eldia_cl

“Será un tribunal el que determine 
si hemos cometido errores”

de la contingencia durante 50, 60 días. 
Por lo tanto no me resulta extraño”. 

-¿Cuáles son las diferencias con las 
que se ha encontrado en estos días, 
entra Atacama y Coquimbo? 

“Todavía estoy en un plano de explora-
ción respecto a la evidencia comparada. 
Vengo saliendo de una entrevista con 
la directora regional del Instituto de 
Derechos Humanos, Tarcila Piña, para 
recoger algunas impresiones. Todavía 
estoy en ese tránsito, pero las diferencias 
no son muchas, son más bien del orden 
cuantitativo…”. 

-¿Qué se sacó en limpio de esta reunión 
con Tarcila Piña? 

“Fue sólo una reunión a propósito de mi 
llegada. Ya habíamos trabajado a antes, 
por lo tanto tenía un conocimiento de 
mi persona y yo tenía un conocimiento 

JUAN ADAOS 

de ella y nos comprometimos a seguir 
trabajando con la misma intensidad 
con la que lo habíamos hecho hasta el 
momento en que yo me fui de acá. Sin 
embargo ella me dice que se trabajó muy 
bien con el general Ramón Alvarado en 
esos aspecto, sobre todo en lo que tiene 
que ver con la promoción de los Derechos 
Humanos, entendiendo también que 
el instituto tiene un deber respecto de 
la fiscalización a los distintos agentes 
del Estado”. 

-¿Se habló de reforzar los protocolos 
en cuanto a Derechos Humanos?

“Todavía no hemos entrado en esos 
temas. Yo creo que ese va a ser un tra-
bajo que vamos a hacer durante enero 
y febrero, atendiendo las observaciones 
que ellos hayan tenido de nuestro des-
empeño, pero lo vamos a ir abordando 
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guanaco. ¿Cree que hay una campa-
ña de desprestigio en el marco del 
estallido social? 

“A ver, lo que pasa es que pongamos 
ese mismo ejemplo. Todos hemos usado 
soda caustica alguna vez en nuestra 
vida. Sabemos lo peligrosa que puede 
llegar a ser, que actúa básicamente 
como un ácido. Entonces, no imagino 
cómo puede una persona pensar que 
los Carabineros van a suministrar soda 
caustica en el agua que van a utilizar en 
el restablecimiento del orden. Además, 
es súper importante el juicio que emi-
tieron desde el colegio de químicos 
farmacéuticos que acusa poca rigu-
rosidad científica en el informe que 
dice que hay soda caustica en el agua. 
Y tengo que agregar que Carabineros ya 
se autodenunció respecto a ese tema, 
porque se dijeron muchas cosas pero 
nadie hizo la denuncia, la tuvimos que 
hacer nosotros para que se clarifique”.  

¿SOBREPASADOS 
O SOBRE EXIGIDOS? 

-Respecto al trabajo que ha tenido 
que realizar Carabineros en el marco 
del estallido social, usted admitió que 
estaban sobre exigidos, no sobrepasados, 
pero, ¿hay molestia en los funcionarios 
por el exceso de trabajo?, ¿se siente el 
cansancio? 

“Molestia no, pero sí hay mucho can-

sancio, ciertamente que sí”. 
-¿Y eso va a afectar la forma en la que 

opera Carabineros? 
“No, para nada. Cuando yo utilizo la 

palabra sobre exigidos me refiero a que 
hemos sido exigidos más de lo normal 
en una situación que escapa a todo an-
tecedente histórico”. 

-¿Siente que no estaban preparados?
“Nadie puede estar preparado para esto, 

pero aun así, si hoy día en Chile hay orden 
público es por nosotros”. 

-Usted dice que sí hay orden público… 
“Sí, por supuesto que estamos viviendo 

una situación de anormalidad, porque el 
orden público se está vulnerando diaria-
mente pero la curva de eventos ha bajado 
drásticamente, no estamos viviendo lo de 

los primeros días”. 
-¿Siente que muchas veces las críti-

cas son por lo que hacen y por lo que 
no hacen? Le pongo el ejemplo de la 
quema del peaje de Ovalle, donde se 
criticó porque no estaban, pero si 
hubiesen estado otro grupo hubiese 
dicho que están ahí para reprimir…

“Es que yo lo entiendo como una 
diversidad de perspectivas que tie-
ne una sociedad como la nuestra. Yo 
entiendo que hay lagunas, personas 
que piensan que estamos llegando 
inoportunamente y otras que dicen 
que si llegamos muy oportunamente 
estamos provocando las situaciones 
de violencia, pero es algo con lo que 
tenemos que lidiar”. 

-¿Quién toma la decisión de actuar 
en las marchas y cuándo se actúa?

“Se actúa de acuerdo a los protocolos. 
Si una manifestación pacífica se vuelve 
violenta o agresiva tenemos que actuar, 
por ley. Para eso tenemos el gas, el agua, 
y antes teníamos la escopeta, pero la 
decisión la toma quien está a cargo 
del procedimiento en ese momento. 
Ahora sólo tenemos el gas, por lo que 
si te das cuenta que no funciona, ob-
viamente que tienes que tomar una 
distancia, a menos que haya personas 
que pudieran estar comprometidas en 
su integridad física”. 

-¿Le gustaría que volviera la escopeta?
“Yo creo que lo de la escopeta está 

siendo sometida a un estudio que 
tenemos que revisarlo bien. Hay otras 
alternativas”.  

-¿Reconoce algún error a nivel insti-
tucional durante el estallido social? 

“A ver, vuelvo a repetir, aquí estamos 
frente a una situación que no estaba 
en ningún escenario planificado, por 
lo tanto el que se hayan cometido 
errores, eso tendrá que verse con el 
tiempo con resoluciones judiciales 
que determinen la dinámica real de 
los hechos ocurridos”. 

-¿Cómo se subsana esta grieta social 
entre Carabineros y un sector de la 
sociedad que los rechaza? 

“Mire, yo me bajé dos cuadras antes de 
llegar acá, y cuando me bajé me encon-
tré con dos niños que me saludaron. 
Yo creo que en esto se está exagerando 
demasiado esa grieta, porque si yo me 
bajo de un vehículo, y veo dos niños que 
esperan que yo los salude y piden que 
yo los salude, entonces eso ya echa por 
tierra varias aseveraciones”. 

-¿Cómo van a enfrentar el movimien-
to en los meses de marzo y abril donde, 
se prevé, se intensifique nuevamente?

“Se está trabajando. Tuvimos una 
reunión en Santiago con el Ministerio 
del Interior, donde abordamos temas 
de carácter estratégico y táctico, de 
cómo vamos a enfrentar el mes de 
marzo, es algo que se está viendo a 
nivel nacional y regional”. 

En un estado de 
derecho, si una 
Corte de Apelaciones 
estima procedente 
algún tipo de 
regulación, respecto 
a los procedimientos 
policiales, nosotros 
tenemos que 
ajustarnos a ello”.
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RESERVAS O CONSULTAS POR CEPAS DISPONIBLES: 51-2560256.
HORARIO DE OFICINA. PROMOCIÓN HASTA AGOTAR STOCK

Un video que se viralizó durante el 
fin de semana en redes sociales causó 
preocupación en los Coquimbanos. En la 
grabación, captada en las dependencias 
del Hospital San Pablo de la comuna 
puerto, se observa cómo un roedor 
circula por una sala con los funcionarios 
intentando, sin éxito, capturarlo. Todo 
esto, mientras tres pacientes observan 
con una mezcla de sorpresa y miedo 
la particular escena. 

De inmediato, los usuarios de las 
redes sociales en las que se compartió 
el registro hicieron sentir su malestar, 
y se preguntaron si las imágenes eran 
recientes. Para corroborarlo, nos con-
tactamos con el administrador de la 
página de Facebook que lo difundió 
quien aseguró que, efectivamente, era 
de ahora y que lo habían hecho llegar los 
propios trabajadores del recinto, los que 
acusan que la situación no es aislada ni 
nueva, sino que se viene produciendo 
desde hace varios meses. “Nosotros 
recibimos la información por parte de 
una funcionaria, de la que obviamente 
guardamos reserva, y nos dijo algo de lo 
que nosotros hace bastante tiempo ya 
teníamos conocimiento, que era esta 
plaga de ratones. Ahora, imágenes no 
teníamos por eso que el video también 
nos sorprendió, porque se ve claramente 
esta situación”, expresó Héctor Briseño, 
de “Punto Noticioso”. 

UNA “TESTIGO”

Tuvimos acceso al relato de una traba-
jadora que habría presenciado hechos 
como el que se ven en el video, los que 
serían “pan de cada día”. A través de un 
audio que se nos hizo llegar, detalla que 
“esto viene pasando desde más menos 
mitad de año, y no han podido hacer 
nada para que no se propague”. Agrega 
que donde más se ven los roedores, es 
en los sectores de “medicina, bodegas, 
policlínico y hospitalización completa, 
todo esto está lleno de ratones, y son 
ratones grandes”, precisa. 

FENATS 

Consultados, en la Federación 
Nacional de Trabajadores de la Región 
de Coquimbo, su presidente Mauricio 
Ugarte, admite que esta situación efecti-

vamente es un problema que está aquejando 
al recinto hospitalario coquimbano, y que 
viene dándose desde hace varios meses. 
“Esto no es algo nuevo. Viene suscitándose 
desde mediados de año, y el hospital ha 
estado tomando algunas medidas internas 
que tienen que ver con la desratización 
de las dependencias, y también se han 
levantado especies de cortafuegos desde 
el punto de vista de la alimentación, y una 
serie de medidas administrativas”, expresó. 

Sin embargo, reconoce que no ha sido 
suficiente. “Es un tema que los ha sobre-
pasado, y la seremía de Salud ha tomado 
cartas para que el hospital pueda entrar 
en una fase que pueda evaluar si estamos 
frente a una emergencia sanitaria, porque 
no es posible que la comunidad hospitalaria 
se vea enfrentada a una situación de esta 
naturaleza”, puntualizó. 

También a nivel dirigencial, Iris Contreras, 

DISTINTAS UNIDADES PRESENTAN EL PROBLEMA:Juan Carlos Pizarro  / Coquimbo

Luego que se viralizara 
un video se develó la 
compleja situación que 
vive el recinto de salud, 
la que, según admiten 
sus autoridades, se viene 
produciendo desde 
mediados de año y no logra 
ser erradicada, pese a los 
esfuerzos sanitarios que 
se han realizado. Desde la 
Fenats, temen que usuarios 
y trabajadores se puedan 
ver afectados.

@eldia_cl

Esto no es algo 
nuevo. Viene 
suscitándose desde 
mediados de año, y 
el hospital ha estado 
tomando algunas 
medidas internas”. 

MAURICIO UGARTE

FENATS REGIÓN DE COQUIMBO

Preocupación por plaga de 
ratones en Hospital de Coquimbo

presidenta de la federación de trabaja-
dores de la salud del hospital, manifestó 
que “como Fenats Coquimbo, que somos 
trabajadores y  funcionarios del hospital 
San Pablo, estamos preocupados por 
esta situación que nos afecta como 
recinto de salud y como vecinos del 
sector, donde lamentablemente se 
encuentra esta plaga de roedores. Por 
ello reiteramos nuestro compromiso 
en seguir intensificando las acciones, 
por parte de la institución, dirección de 
Servicio Salud, que estas acciones sean 
de manera permanente para combatir 
de manera efectiva este problema que 
nos afecta, tanto a funcionarios como 
usuarios”, puntualizó.

VERSIÓN DEL HOSPITAL 

Desde el hospital San Pablo, entregaron 
su versión a través de un comunicado 
de prensa. Enfatizaron en que “hemos 
tenido que intensificar nuestro plan 
sanitario de desratización (…) Se han 
realizado diferentes acciones sanitarias 
y de gestión, para realizar un control 
efectivo de la situación actual. Entre 
estas medidas se destaca el trabajo 
en conjunto con la seremía de Salud 
desde el mes de octubre, a quienes se 
les presentó el plan de trabajo que se 
estaba realizando para erradicar esta 
plaga”, manifestaron. 

CAPTURA

La imagen corresponde a una captura del video en donde se ve al roedor en una habitación 
con pacientes. 
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El pasado viernes 27 de diciembre se 
avistaron los primeros ejemplares de la 
temporada estival de la temida physalia 
physalis o más conocida como fragata 
portuguesa en las costas de la región.

Se trata de una especie marina del 
tipo hidrozoo que aparece, por lo ge-
neral, durante el verano y que vara en 
el borde costero, alarmando a bañistas 
y visitantes de las playas, ya que al estar 
en contacto con la piel genera irrita-
ción y puede provocar serios daños 
en la salud. 

“La Armada de Chile, a través de la 
Gobernación Marítima de Coquimbo 
nos informó del avistamientos de 
algunos ejemplares de fragata por-
tuguesa en tres sectores de la costa, 
específicamente en playa La Gaviota 
al sur de Peñuelas, en La Barca y en 
Cuatro Esquinas de la comuna de La 
Serena” precisó el Seremi (s) de Salud, 
Roberto Villalobos.

De acuerdo a la información propor-
cionada por la Seremi de Salud, desde 
el 2015 a la fecha, 16 personas han sido 
afectadas por la fragata portuguesa, de 
ellos nueve corresponden a menores 
de 10 años, siendo ellos los más afecta-
dos debido a su llamativa apariencia.

Durante este 2019 tres casos se han 
registrado, el primero durante enero 
y los últimos dos casos ocurridos la 
semana pasada, dos días antes de que 
la Autoridad Marítima fuera alertada de 
su presencia en el borde costero y que 
afectó a dos menores de 10 y 6 años.

Se trató de nueve ejemplares que 
vararon en tres playas de La Serena, 
provocando la activación del protocolo 
que las autoridades mantienen en estos 
casos, que consiste en la prohibición 
del ingreso a la playa y el monitoreo 
constante de posibles ejemplares.

“Cuando hay avistamiento de ejem-
plares se hace activo un protocolo 
que tiene el Servicio de Salud con la 
Autoridad Marítima en esta materia, 
donde los salvavidas que están en 
distintas playas establecen bandera 
amarilla, que es una medida de pre-
caución y observación de la playa, 
donde la persona no puede ingresar 
ni andar descalza” explicó el Capitán 
de Puerto de Coquimbo, René Moraga.

Un protocolo donde se instala bandera 

Dos afectados dejó el primer 
avistamiento de la temporada de 
Fragata Portuguesa en la región

que se han organizado con los diversos 
municipios para entregar instrucciones 
a los salvavidas, quienes apoyan en la 
labor de vigilancia de la costa y dan 
aviso a la Autoridad Marítima en caso 
de detectar alguna fragata. Además, son 
quienes pueden dar apoyo inmediato 
a bañistas que se expongan a la toxina 
o sean picados.

 “La coordinación que tenemos con 
ambos municipios, tanto Coquimbo 
como La Serena, ellos a través del coor-
dinador de los salvavidas reportan por 
vía telefónica a la Armada, nosotros 
nos constituimos ahí, activamos el 
protocolo, de acuerdo a la cantidad 
de ejemplares que se encuentren en 
el sector y se establece la medida de 
precaución a la playa con las medidas 
de seguridad para evitar accidentes” 

Nueve ejemplares fueroN eNcoNtrados

El viernes pasado fueron avistados nueve ejemplares de Fragata Portuguesa en tres playas de La Serena, playa La Gaviota, La Barca y Cuatro 
Esquinas.  Autoridad Marítima y Seremi de Salud activaron los protocolos preventivos.

Desde el 2015 a la fecha se han registrado 16 afectados 
en la región de Coquimbo, autoridades y expertos son 
reiterativos en el tema de la prevención, especialmente en 
los más pequeños, ya que nueve de los casos corresponden 
a menores de 10 años. Durante el 2019 ya se han registrado 
tres casos y dos de ellos ocurrieron este mes de diciembre. 

Javiera Sánchez  / La Serena

@eldia_cl

amarilla para dar aviso a la comuni-
dad sobre la presencia de la especie 
manteniendo monitorio constante 
por 24 horas. De no encontrar más 
ejemplares de esta especie, se levanta la 
alerta y las playas vuelven a funcionar 
normalmente, como sucedió en el caso 
del pasado viernes.

“El día sábado 28 la Armada nos in-
formó que no se habían visto nuevos 
ejemplares por tanto las recomenda-
ciones que emite la Armada de Chile 
y nosotros como Seremi de Salud son 
principalmente informar a la comuni-
dad que esta situación puede ir ocu-
rriendo durante el verano y para eso 
siempre hay que tener la cautela”, 
agregó Villalobos.

Asimismo el Seremi (s) de Salud comen-
tó que desde hace varias temporadas 

añadió el Capitán de Puerto.

COMO RECONOCERLAS

Se trata de una especie muy similar a la 
clásica medusa, pero con algunas carac-
terísticas que la hacen identificable, ya 
que a diferencia de la medusa que tiene 
una forma redonda, la fragata portuguesa 
tiene un flotador distinto, más alargado y 
de tonos azules y morados, asemejándose 
a una bolsa plástica y siendo particular-
mente llamativa para los niños por sus 
llamativos colores.

“Estas colonias tienen esta morfología 
con un pólipo modificado con forma de 
flotador y  este flotador sobresale sobre la 
superficie del agua, entonces básicamente 
la fragata portuguesa se mueve hacia 
donde la lleve el  viento” describió el Dr. 
Javier Sellanes, académico de la Facultad 
de Ciencias del Mar de la Universidad 
Católica del Norte.

Sus tentáculos son más largos, pudiendo 
llegar a medir, incluso, algunos metros y 
según explicó el experto, son parientes de 
las medusas, pero en el caso de la fragata 
o carabela portuguesa no se trata de un 
solo individuo, sino una colonia flotante 

juAN ADAOS

CONTINÚA EN PÁGINA 8
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Suelen varar 
generalmente 
cuando los vientos 
predominantes están 
desde los sectores 
oceánicos abiertos, 
pero es una especie 
frecuente, no es que 
sea inusual verlo”

DR. JAVIER SELLANES

académico de la Facultad de 
ciencias del mar de la uni-
versidad católica del norte

de pólipos o tentáculos. “Esta colonia 
tiene estos individuos y tienen dis-
tintas funciones, unos se encargan 
de capturar alimentos, otros de la 
reproducción, otros de digerir los 
alimentos, entonces estos tentáculos 
largos que se ven tienen lo que se 
conoce como nematocistos, que son 
un tipo de células especiales que con 
estas tienen como una especie de 
“arpón” que tiene toxinas, ese arpón 
se dispara y se clava en el tejido de 
quien lo toque y es lo que provoca la 
irritación” precisó el biólogo marino.

FRECuENTES EN VERANO

No es común escuchar sobre el 
avistamiento de esta especie durante 
el invierno, ya que suelen vivir en 
aguas cálidas, varando en el borde 
costero principalmente durante los 
meses del verano.

Según explicó Sellanes la morfolo-
gía de esta especie no les permite 
nadar, sino que flotan y son llevados 
por la corriente y los vientos predo-
minantes. “Generalmente están a 
la deriva y van donde los lleva el 
viento y la corriente, entonces en 
el pacífico suroriental digamos que 
los vientos y las corrientes conver-
gen generalmente hasta el centro, 
entonces estos individuos están en 
aguas oceánicas que es donde los 
mantienen los vientos y corrientes 
predominantes”.

PELIGROSAS PARA  LA SALuD

incluso problemas cardíacos. “Lo 
más importante del aspecto médico 
es que las personas que hayan sido 
lesionadas por este agente acudan 
a los servicios de atención primaria 
de urgencias para que se realice el 
manejo médico, la estabilización, 
evaluar que no tenga compromiso 
sistémico y que pueda realizarse la 
remoción con las medidas necesarias 
de manejo, esto quiere decir con guan-
tes de látex, quitando los tentáculos 
visibles o bien raspándolo de manera 
que no se provoque mayor daño y 
dejando los medicamentos, tanto 
para el dolor. ” explicó el médico y 
presidente del gremio en la región, 
Dr. Rubén Quezada. Qué hacer al 
contacto con la piel “Lo que hace la 
gente generalmente es echarse agua 
dulce o se frota con una toalla y esto lo 
que hace es que se disparen más estas 
células contra el cuerpo y aumente la 
irritación porque aumenta también 
la cantidad de células que descarga 
sus toxinas, lo que se recomienda 
hacer es que si uno tiene una pinza, 
ojalá remover todos los tentáculos 
o restos que queden desde la piel. 
Después que ocurre eso ojalá lavar 
con agua salada, es decir, echar agua 
salada pero sin frotar para que salgan 
los restos de tentáculos que hay y lo 
otro que funciona, una vez que se hizo 
eso es, poner agua caliente, no que 
queme la piel, lo más caliente que 
sea tolerable, en el lugar afectado, 
porque el agua caliente. 

Pese a que se trata de una especie 
frecuente en el litoral chileno en 
esta época del año, el Ministerio de 
Salud y los expertos, son reiterativos 
en el mensaje sobre la prevención, 
ya que su picadura puede traer 
consigo consecuencias a la salud, 
llegando a ser incluso mortales. 

De hecho, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) la catalogó como 
una de las “especies peligrosas” 
para la salud humana y aunque no 
existe registro de casos de muerte 
en el país, el contacto de la fraga-
ta con la piel provoca un intenso 
dolor, problemas respiratorios e 
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La intendenta fue clara al sostener 
que los trabajos de reposición de 
cámaras de seguridad, semáforos 
y señaléticas comenzarán a ser 
repuestas a la brevedad en las co-
munas de La Serena y Coquimbo, 
para lo cual el gobierno a destinado 
510 millones de pesos.

En uno de los puntos donde se 
han registrado verdaderas batallas 
campales en La Serena y donde 
queda un par de vestigios de los 
semáforos y cámaras de seguridad 
que allí existieron, como es el sector 
de la Ruta 5 Norte con la Avenida 
Francisco de Aguirre, fue el elegido 
por la intendenta regional para 
entregarle la información a los 
medios de prensa locales.

  “A través de la SUBDERE 
(Subsecretaría de Desarrollo 
Regional) y a través del MINVU 
(Ministerio de Vivienda y Urbanismo),  
hemos visto algunas alternativas y 
ya contamos con los recursos ne-
cesarios, son más de 510 millones 
de pesos para ir en arreglo y recu-
peración de señaléticas, semáforos 
y también las cámaras que van al 
control de vehículos, de manera que  
esto comenzará rápidamente”, dijo 
la intendenta Lucía Pinto.

En su encuentro con la prensa 
anticipó que ya han sido traspa-
sados 317 millones de pesos a los 
municipios con el objeto de que 
llamen pronto a licitación para 
recuperar las cámaras y señaléticas 
en tanto que será el MINVU quien se 
encargue de los semáforos dañados.

NUEVAS INSTALACIONES

Según lo expuesto, se trata de 
nuevas instalaciones que vendrán 
reforzadas en sus bases para evitar 
que sean derribadas con facilidad.

Consultada Lucía Pinto, si se ha 

Recursos serán 
destinados a las comunas 
de La Serena y Coquimbo, 
que son las más afectadas 
tras el estallido social. La 
reposición se iniciará a 
la brevedad. Son cientos 
las esquinas donde se ha 
provocado vandalismo.

La intendentas regional, Lucía Pinto (c) juunto a poersoneros de gobierno y de los 
municipios de Coquimbo y La Sererna, explicó en proceso de las inversiones para 
reponer principalmente semáforos y cámaras de seguridad.

Gobierno regional anuncia $510 
millones para reponer cámaras, 
semáforos y señaléticas

explorado la posibilidad de apostar 
las cámaras en los edificios para evitar 
que las dañen, indicó que si bien se 
están viendo todas las posibilidades, 
en La Serena era complicado, porque 
el principal daño se ha ocasionado en 
el casco histórico.

PROYECTOS MUNICIPALES

Los municipios de La Serena y 
Coquimbo, ya presentaron proyec-
tos para financiar la reposición de 
cámaras y señaléticas y el Gobierno 
Regional ya les traspasó para aquello 
317 millones de pesos. 

Según el director de la SUBDERE, César 
Gómez, “se trata de recursos que ya 
fueron traspasados a los municipios 
para que puedan licitar a la brevedad 
posible”.

CATASTRO DE SEMÁFOROS

CEDIDA

Óscar Rosales Cid  / La Serena

ya se han traspasado 317 millones

El SERVIU realizó un catastro sobre 
los semáforos destruidos en conjunto 
con los municipios y el Gobierno 
Regional y se conformó una base 
de datos que les permitió priorizar.

“Los contratos están firmados y 
comenzamos a ejecutar la próxima 
semana priorizando los ejes estruc-
turantes. Tiene un plazo de 90 días 
la empresa que los va a reparar y ya 
están contratados”, indicó el director 
regional de CERVIU,  Óscar Gutiérrez.

CIEN ESQUINAS DAÑADAS

En Coquimbo, según lo señalado 
por Patricio Reyes, alcalde (s) de 
esa comuna, dijo que habían su-
frido pérdidas superiores a los mil 
millones de pesos en destrucción 
de mobiliario urbano, entre esos, 
más de cien cruces relevantes han 
quedado sin semáforos.

“Eso significa que la gente se de-
mora más en llegar a sus trabajos, 
eso significa que la posibilidad de 
accidentabilidad aumente y que 
estamos a merced de un grupo de 
personas violentas y vandálicas que  
tenemos que condenar y rechazar 
de la manera más enérgica posible”, 
indicó Reyes.

En tanto que el concejal Alejandro 
Pino, en representación del alcalde 
de La Serena, indicó que era impor-
tante y oportuna la manera en que 
se estaba reaccionando por parte del 
gobierno de poner a disposición de 
los municipios recursos para reponer 
lo que está destruido, añadiendo que 
esto ayuda a normalizar la ciudad.

@eldia_orosales

Son más de 510 
millones de pesos 
para ir en arreglo 
y recuperación 
de señaléticas, 
semáforos y 
también las 
cámaras que 
van al control de 
vehículos”.
LUCÍA PINTO

intendenta regional.
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A mediados de noviembre y con una 
agitación social sin precedentes en 
la historia reciente del país, Daniela 
Velásquez asumió como presidenta 
regional de la Democracia Cristiana 
(DC) y se convirtió en la primera 
mujer en ostentar el cargo. 

Su asunción no estuvo exenta de 
polémicas, su impronta quedó de-
mostrada en la primera aparición 
en la prensa. Instancia donde rayó 
la cancha, fijó los lineamientos de 
su gestión y dijo con fuerza que no 
aceptará presiones de ninguna ten-
dencia y que no está al servicio de los 
parlamentarios. 

Velásquez conocía bien el panorama 
interno al que debía enfrentarse, 
algunas diferencias en el partido y 
las elecciones municipales de 2020, 
que suma un componente especial 
con el inédito sufragio de goberna-
dor regional. A eso se une también 
las consecuencias y cambios que ha 
generado el estallido social del 18/O. 

Estar en la primera línea no ha si-
do fácil para Daniela. Su discurso 
remeció el sector más conservador 
de la DC y con eso dejó claro que no 
corresponde a “la vieja generación 
de la antigua política”.

DEBUT MARCADO 
POR PRECISIONES

El debut de la también trabajadora 
social y docente universitaria estuvo 
bajo lupa. De ahí en adelante sus 
declaraciones son analizadas minu-
ciosamente por los pesos pesados 
de la Falange regional. 

El primer hito que marcó su gestión 
involucró ni más ni menos a uno de 
ellos, aunque su militancia está sus-
pendida desde el 2017, el senador Jorge 
Pizarro sigue siendo un referente del 

convivencia política”. Además, confesó 
que la aclaración la hizo por iniciativa 
propia y que detrás de sus palabras 
no había otras figuras. 

Casi dos semanas después de la 
intervención de Ernesto Jorquera, fue 
el propio aludido quien comentó en 
el estudio de Radio El Día la situación, 
aunque evitó ahondar en detalles. 

“Como sabes, fui yo quien pidió la 
suspensión de mi militancia hace 
bastante tiempo y soy yo quien va 

PrinciPales hitos

Alejandra Carvajal  / La Serena Daniela Velásquez llegó a la presidencia gracias al trabajo de una mesa cuyo objetivo es 
unificar el partido. Desde el primer día dejó claro los lineamientos de su gestión y ha 
declarado que quiere ser un aporte desde la mirada femenina. En la primera línea ha tenido 
que enfrentar algunas “precisiones” de sus camaradas pero insiste que su labor es crear 
verdaderos puentes en tiempos de crisis.

@eldia_cl

El movido dEbut dE la primEra 
mujEr al mando dE la dC

partido. Y fue justamente ese el punto 
que generó la primera discordia entre 
Velásquez y el exdirector del Servicio 
de Salud Coquimbo y militante de 
la DC, Ernesto Jorquera, quien salió 
a “precisar” las declaraciones emiti-
das por la timonel en la entrevista 
donde dio cuenta de la situación del 
parlamentario. 

“Nos ha llamado la atención, algunas 
declaraciones, donde colocan al senador 
Pizarro como suspendido de su calidad 
de militante y la verdad que no es así, 
porque cuando se revisa el padrón de 

Daniela Velásquez se convirtió en la primera mujer en presidir a nivel regional la Democracia Cristiana.  De esta forma los tres principales 
partidos de la exConcertación, DC, PS y PPD están a manos de mujeres.

BASTIáN SAlfATE

nuestro partido, aparece el senador 
con domicilio en Ovalle y con todos 
sus derechos de la orgánica de nuestro 
partido, más allá de las razones éticas 
que él mismo tuvo para suspender 
su militancia”, aclaró la exautoridad. 

Consultado por el debut de Daniela 
Velásquez, fue cauto y dijo que no 
haría “más” juicios de valor, que su 
intervención tuvo el único objetivo 
de “efectuar precisiones. Pero que 
errores cometemos todos y eso es la 

Daniela Velásquez se convirtió en la primera mujer en presidir a nivel 
regional la Democracia Cristiana.  De esta forma, los tres principales 
partidos de la exConcertación, DC, PS y PPD están a manos de mujeres. 
Dice  que quiere ser un aporte desde la mirada femenina y que su la-
bor en tiempos de crisis es crear verdaderos puentes. 
Tiene 38 años y participa en política desde que tiene 20, cuando estu-
diaba trabajo social en la universidad. 
Hace dos semanas lideró junto al presidente nacional de la DC, Fuad 
Chaín, un ampliado local donde se abordaron los desafíos políticos 
tanto en el proceso constituyente como en las elecciones municipales 
y de gobernador regional. 

Tiempos de mujer
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a decidir voluntariamente cuando 
regreso a la DC, de manera que lo 
que pueda decir o no una dirigente, 
por muy respetable que sea…no solo 
está equivocada, sino que además 
comete un error porque la eligieron 
en una lista de unidad para unificar 
el partido y no para entrar a desca-
lificar a quienes formamos parte de 
él”, aclaró. 

fUGA DE MIlITANTES 

En la tercera semana de noviembre 
circuló una lista de militantes de la 
Democracia Cristiana que optaron 
por salirse de la colectividad. Las 
especulaciones en el plano político 
surgieron rápidamente y todo apunta-
ba a nuevas pretensiones  y proyectos 
personales. 

Entre los nombres estaba la exdirecto-
ra del Sernam, Eugenia Cifuentes Lillo, 
el exgobernador del Limarí, Cristián 
Herrera y el alcalde de Coquimbo, 
Marcelo Pereira, aunque el propio edil 
desmintió que su situación no era tal. 

En una entrevista con la radio el conse-
jero regional, Lombardo Toledo, recono-
ció las marginaciones. Sin embargo, al 
referirse a la decisión de Pereira planteó 
que si bien se había “desvinculado” a las 
pocas horas se habría vuelto a refichar.  

“Renunció e inmediatamente reculó, 
lo digo con mucha responsabilidad, 
porque soy el segundo vicepresiden-
te, pero la ropa sucia se lava en casa”, 
expresó. 

Pero la seguridad de Toledo se vio alte-
rada y titubeó cuando en el estudio se le 
preguntó si el jefe comunal del puerto 
sigue siendo militante de la DC. 

“Eh…está en desarrollo. Si se le acepta o 
no. No es como La Polar, de llegar y llevar. 
Esto es un proceso que tiene que ver el 
Servel y el tribunal del PDC, su directiva 
y el consejo nacional”, acotó. 

VÍCTIMA DE HACKEO

Las palabras del core fueron aclaradas 
por Daniela Velásquez quien despejó 
cualquier atisbo de duda y negó que la 
acción de Marcelo Pereira, de abandonar 

la DC, haya sido motu proprio.
A través de un contacto telefónico la 

timonel contó que el edil fue víctima 
de un hackeo y que hicieron efectiva 
su renuncia vía on line. 

“Lo que nos dio la alerta y el mismo 
día que se emitió el certificado tomé 
contacto con él y tratamos de solu-
cionarlo inmediatamente y él deberá 
emprender algunas acciones para ver 
de qué se trató”, indicó el pasado 26 de 
noviembre. 

Además, se le preguntó sin eufemis-
mo si se trató de una renuncia o una 

Hoja de ruta

Lunes 04 de noviembre. Prime-
ra aparición de Daniela Velás-
quez como presidenta regional 
de la Democracia Cristiana. 
Dejó claro los lineamientos de 
su gestión. 

Viernes 15 de noviembre. 
Ha marcado presencia y 
ha hecho importantes in-
tervenciones en la prensa. 
Participó del foro ciudadano 
“Voces al Día”.

Sábado 21 de diciembre. Lide-
ró junto al presidente nacio-
nal, Fuad Chaín, un amplia-
do local de cara a los desafíos 
políticos que se avecinan.

intervención en la página web. La 
dirigente manifestó que se quedaba 
con lo expuesto por la autoridad y 
que debía creer en lo expresado por 
Pereira. 

“Me quedo con lo que dijo el alcalde, 
que no renunció (…) me confirma 
que no estaba en él la intención de 
renunciar, por lo tanto reinscribió 
su militancia al otro día”, contestó. 

El pasado 21 de diciembre tanto el 
presidente nacional, Fuad Chaín, 
como Velásquez contaron a diario 
El Día que el edil es militante de la 
DC –tras un rápido refichaje- que el 
tema está zanjado y que es candidato 
a reelección.

CONVERSACIÓN EN RESERVA

En aquella oportunidad también 
se le preguntó por el contrapunto 
vivido con Ernesto Jorquera. Y sin 
caer en precisiones profundas, la 
presidenta regional de la DC aseveró 
que se había aclarado el tema y que 
la conversación quedó en reserva. 

“No es fácil ser dirigente de un partido con 
los tiempos que se viven hoy. Hablé con mi 
camarada Jorquera (…) y la conversación 
quedó en reserva y comentarlo no ayuda 
mucho y le expliqué que la ciudadanía 
espera mucho más de nosotros”, sentenció. 

FELIZ AÑO NUEVO

El equipo de RINEL Remates 
desea a todos sus clientes un 
muy feliz año 2020, que todos 
sus sueños se puedan hacer reali-
dad con éxito y prosperidad 
para cada hogar y familia de 
nuestro país.
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Hace menos de dos semanas atrás, 
los ministros de Obras Públicas y 
Agricultura, Alfredo Moreno y Antonio 
Walker daban a conocer una serie de 
medidas para enfrentar la crisis hídrica 
que azota al país.

Ambas autoridades recordaron que 
Chile está sufriendo la peor sequía de 
su historia, tras más de una década 
con precipitaciones bajo lo normal 
y cerrando un año 2019 extremada-
mente seco. 

Ante tal escenario, ambos ministros 
incluso, no descartaron poner en prác-
tica un eventual racionamiento de agua 
potable en el futuro, aunque aclararon 
que eso - al menos por ahora - no sería 
necesario. 

De todas maneras, la preocupación 
existe, más aún cuando la llegada de 
un verano cálido y seco, y con total 
ausencia de precipitaciones durante 
los próximos meses, es ya un hecho. 
La escasa cantidad de nieve en la alta 
cordillera y la disminución de los cau-
dales de los ríos –que abastecen de agua 
a las ciudades y a la agricultura - es otro 
ingrediente en este negativo escenario.   

MÁS CALOR Y SEQUEDAD

A nivel regional la situación es cier-
tamente crítica, tal como lo indica el 
centro científico CEAZA, el cual indica 
que en relación a años anteriores y casi 
al finalizar la época de deshielos, se ha 
registrado un importante descenso en 
los caudales de los ríos de las cuencas 
de Elqui, Limarí y Choapa, siendo el 
caudal de Cuncumén el más bajo de 
los últimos 40 años. La razón: las es-
casas o nulas precipitaciones y la baja 
acumulación de nieve.

manera se pueda recuperar el sistema 
hidrológico”. 

“Lo que pasa es que en esta megase-
quía, sostenida en el tiempo por más 
de una década, si bien tuvimos dos 
años buenos que fueron los años 2015 
y 2016, - donde los embalses estaban en 
los mínimos históricos - que permi-
tieron que al menos, los embalses de 
la región se recuperaran y haya agua 
acumulada, la tendencia es hacia la 
escasez hídrica. Entonces se ve muy 
difícil que el escenario pueda cambiar”. 

MUNICIPIOS EN ACCIÓN 

En ese contexto, una comuna que ha 
vivido la sequía con particular inten-
sidad ha sido Combarbalá. De hecho, 
de los 11 sistemas de APR de la región 
que se encuentran sin agua, 5 son de 
esa comuna, los cuales han debido ser 

En comunas dE la rEgión

Christian Armaza  / La Serena

11 son los comités de Agua Potable Rural que hoy, en la 
región, se encuentran agotados. Por ello, y ante el avance la 
sequía, tanto autoridades como actores del agua han debido 
trabajar en conjunto para mantener el abastecimiento del 
vital elemento de cara a un verano que se anuncia con 
altas temperaturas y muy seco, por lo que la preocupación, 
especialmente para el resto del año 2020, se mantiene.

@eldia_cl

Refuerzan suministro de agua potable ante 
recrudecimiento de la escasez hídrica

“En el caso del Elqui el caudal actual 
es cercano a un tercio de lo que debería 
haber, Limarí un quinto y Choapa me-
nos de un décimo. Cabe destacar que, 
en el caso de Choapa los caudales en 
Cuncumén son los más bajos en más 
de 40 años”, explicó Cristian Orrego, 
coordinador del área meteorológica del 
CEAZA. Los sectores más afectados son 
la provincia del Choapa, sur del Limarí 

y el sector secano de la región. 
Por su parte, Cristóbal Juliá, meteoró-

logo de Metxpert, señaló que para este 
verano “no se espera recuperación (de 
los reservorios de agua) sobre todo en 
estos meses en donde la demanda hídrica 
aumenta. Por lo tanto, el panorama no es 
muy auspicioso en ese sentido”. Es más, 
para Juliá, “no se avizora, al menos para 
los próximos trimestres, que de alguna 

Ante el progresivo agotamiento de los pozos de agua, se ha tenido que avanzar en búsqueda y perforación de nuevas fuentes de abastecimiento 
del recurso hídrico, especialmente en el área rural de la región. 

LAUTARO CARMONA

 UF 31.12.19: $ 28.309,94 DÓLAR COMPRADOR: $ 751,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 751,50 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:+0,02%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.669,85 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,07% y cerró en 
23.393,57 puntos.
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No hay agua de reserva en la 
cordillera y evidentemente, 
eso genera una problemáti-
ca de convivencia entre los 
distintos factores del territo-
rio en relación al agua, como 
es el agua para riego en la 
agricultura y también para 
el consumo humano.

Nosotros también proyec-
tamos los meses de marzo, 
abril y mayo inclusive, como 
muy complejos si no tene-
mos precipitaciones.

CAMILO OSSANDÓN 

ALCALDE DE MONTE PATRIA

PEDRO CASTILLO 

ALCALDE DE COMBARBALÁ

Zona de debates

(Un eventual racionamiento 
de agua) está descartado 
para lo que es la temporada. 
Nosotros tenemos cubierto 
lo que es el recurso hídrico 
para la temporada estival 
para las tres provincias.

PABLO HERMAN 

SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS

Hemos reforzado nuestros 
sistemas y aumentado las 
fuentes subterráneas, como 
pozos, drenes y norias y la 
resiliencia de nuestros siste-
mas.

ANDRÉS NAZER

GERENTE REGIONAL AGUAS DEL VALLE 

abastecidos por camiones aljibe. 
Para ello indica Pedro Castillo, alcalde 

de esa comuna, desde hace varios meses 
han estado coordinándose con la empresa 
Aguas del Valle quien les proporciona 
el vital elemento para los camiones, y 
les permite “hacer un monitoreo para 
proyectar cada 40 días la disponibilidad 
del recurso hídrico”. 

Si bien, el alcalde explicó que como 
municipio están en condiciones de 
responder al mayor requerimiento de 
agua para los meses de enero y febrero, 
especialmente en los sectores rurales, 
la preocupación está puesta en lo que 
pase durante el año 2020. 

“Nosotros también proyectamos los 
meses de marzo, abril y mayo inclusive, 
como muy complejos si no tenemos 
precipitaciones, por lo que esperamos 
que se pueda coordinar junto con la 
ONEMI, la posibilidad que tengamos 
que traer el recurso desde otro punto 
de la provincia”, sostuvo el edil, para lo 
cual señala, ya ha habido conversaciones 
con Aguas del Valle y se ha intentado 
generar conciencia a nivel regional de 
este eventual riesgo. 

Otra comuna gravemente afectada 
por la sequía es Monte Patria, donde su 
alcalde, Camilo Ossandón, explica que si 
bien, cuentan con un “pozo municipal” 
para abastecer a quienes requieren agua 
potable, han mantenido una coordinación 
permanente con los APR de la comuna 

e incluso, han denunciado la existencia 
de pozos ilegales en el río Huatulame, 
exigiendo a la DGA por tanto, mayor 
fiscalización, lo cierto es que el panorama 
se vislumbra complicado. 

“La verdad es que vamos a tener que 
enfrentar problemas a través de los sis-
temas de captación que tienen nuestros 
25 APR. De hecho hoy día los tenemos al 
mínimo cada uno de ellos, por lo que 
se van a generar algunas dificultades”, 
sostiene el edil. 

Para Ossandón, el principal problema 
se haya en que “no hay agua de reserva 
en la cordillera y evidentemente, eso 
genera una problemática de convivencia 
entre los distintos factores del territorio 
en relación al agua, como es el agua para 
riego en la agricultura y también para 
el consumo humano y el caudal míni-
mo ecológico, que es muy importante 
sobre todo pensando en el contexto de 
cambio climático que cada vez avanza 
más”, señaló.

ABASTECIMIENTO 
ASEGURADO EN LA REGIÓN

Actualmente el Ministerio de Obras 
Públicas tiene a la región de Coquimbo 
bajo el decreto de Zona de Escasez Hídrica.  
Ello implica proveer determinadas he-
rramientas a usuarios del agua y a la 
población en general para reducir al 
mínimo los daños derivados de la sequía.

En ese sentido, el seremi de Obras 
Públicas, Pablo Herman, reiteró que un 
eventual racionamiento de agua “está 
descartado para lo que es la temporada. 
Nosotros tenemos cubierto ya lo que 
es el recurso hídrico para la temporada 
estival para las tres provincias”. 

Eso sí, en la línea de los dicho por el 
alcalde de Combarbalá, el seremi reco-
noció que de mantenerse la ausencia 
de precipitaciones durante el próximo 
año “ya entraríamos en una situación 
bastante crítica, sobre todo en la pro-
vincia del Choapa”. 

“En Elqui y Limarí los embalses todavía 
están con agua suficiente (en torno al 60%), 
pero en el Choapa los embalses llegan 
en promedio al 20% tanto Corrales como 
El Bato, y eso implicaría que tienen agua 
segura para riego hasta febrero y tienen 
la reserva de agua potable para Illapel 
por lo menos hasta abril del próximo 
año. Ahí tendríamos que entrar con 
medidas de mitigación que ya tienen 
constituidas Aguas del Valle, que son 
unos pozos profundos en el sector de 
Limahuida”, señaló. 

En ese sentido asegura, la idea es in-
tensificar los estudios hidrológicos y 
prospecciones de nuevos pozos para de 
esa manera, contar con nuevas fuentes 
de abastecimiento. 

Hacia el largo plazo en tanto, se busca 
que los futuros embalses que se cons-
truyan sean “multipropósitos”, es decir, 

que sirvan tanto para riego como para 
abastecer a los APR, así como apurar los 
estudios para la construcción de plantas 
desaladoras en las tres provincias de 
la región. 

TRABAJO COLABORATIVO 

El gerente regional de Aguas del Valle, 
Andrés Nazer, señaló en tanto, que para 
este verano “hemos reforzado nuestros 
sistemas y aumentado las fuentes sub-
terráneas, como pozos, drenes y norias 
y la resiliencia de nuestros sistemas”, 
aunque afirmó que “cada vez es más 
difícil y costoso extraer agua”. 

“En los últimos 6 años hemos desti-
nado más de 36.000 millones de pesos 
en inversiones y gastos para abordar la 
sequía (extra a las inversiones habitua-
les), que se han traducido en nuevos 
tranques, pozos, estanques, conduc-
ciones, traslado de agua en camiones 
aljibes y arriendo de derechos de agua, 
entre otros”, afirmó el gerente regional 
de la sanitaria. 

Por lo mismo, destacó que se ha de-
sarrollado un fuerte trabajo en alianza 
“con las juntas de Vigilancia de los ríos 
de la región para asegurar la disponi-
bilidad del recurso hídrico. Por ello, 
y gracias al compromiso de nuestros 
trabajadores y colaboradores, nuestro 
servicio en toda la región opera con 
normalidad”, indicó. 
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 NIBALDO AREYUNA PROPIEDADES   

VENDE SU DUEÑO SIN COMISIÓN - 999183694  

 

 
 

 

PARCELAS DE 5000 M2- EN DIFERENTES SECTORES
Desde $ 15.000.000, El Rosario, La Estrella, Coquimbito, 
Altovalsol, Peralillo.
Venta de parcelas agro-residenciales de 5.000 m2, Sector: 
Peralillo, Condominio Urbanizadas, Coquimbito condominio 
Urbanizadas, El Rosario La Estrella ( Lotes), Rosario 
Condominio Lomas de Elqui Urbanizadas, Otros de 5.000 m2 
media urbanización
Casa en fundo Loreto ( Cebadas II), En terminación.

CASA PATRONAL ALTOVALSOL 450 M2 CONSTRUIDOS, 
EMPLAZADA EN 10.000 METROS DE TERRENO.

areyunapropiedades@gmail.com
http://www.nibaldoareyunapropiedades.cl

VENDE

Parcelas sector Peralillo, urbanizadas, al lado de 
ruta internacional

La Cámara de Diputados aprobó por 
unanimidad este lunes el proyecto 
de ley que define lo que se entenderá 
por gastos reservados; las entidades 
facultadas para su uso; los procedi-
mientos de control y de probidad a 
seguir; y normas sancionatorias en 
caso de irregularidades o de vulne-
raciones a los preceptos de esta ley.

Según explicaron desde la Cámara 
de Diputados, la iniciativa tiene como 
norte evitar usos no autorizados o 
irregulares, como ha ocurrido en el 
pasado y que han dado pie a procesos 
sumariales y judiciales que han afec-
tado a exaltas autoridades castrenses 
y policiales.

Con esto, tras salir de su tercer trá-
mite, queda en condiciones de pasar 
al Ejecutivo para su promulgación 
como ley. El proyecto pasó un año 

Según explicaron 
desde la Cámara de 
Diputados, la iniciativa 
tiene como norte evitar 
usos no autorizados o 
irregulares, como ha 
ocurrido en el pasado

Tras salir de su tercer trámite, queda en condiciones de pasar al Ejecutivo para su 
promulgación como ley.

Avanza proyecto que aumenta 
regulaciones a gastos reservados

en el Congreso Nacional.
El ministro del Interior, Alberto 

Espina, consideró tras la aprobación 
que se trata de un “cambio de fondo”.

MÁS RESTRICCIONES

Entre los principales cambios a la 
actual normativa se establece que 
éstos sólo deberán destinarse al 
control del orden público, la segu-
ridad interna y externa del país, la 
inteligencia y la contrainteligencia, 
“y que por su naturaleza deban ser 
reservadas o secretas”.

En el caso de la Presidencia de la 
República, quedarán comprendidos 

aquellos que sean inherentes a sus 
funciones, y que por su naturaleza 
deban ser reservados y secretos.

Las entidades que contarán con 
esta facultad serán: la Presidencia 
de la República; los Ministerios del 
Interior y Seguridad Pública, de 
Relaciones Exteriores y de Defensa 
Nacional; la Dirección Nacional de 
Fronteras y Límites del Estado; las 
Fuerzas Armadas; Carabineros de 
Chile; la Policía de Investigaciones 
de Chile; y la Agencia Nacional 
de Inteligencia (ANI). La Ley de 
Presupuestos del Sector Público 
fijará anualmente las sumas a que 
ascenderán los gastos reservados.

CEDIDA

BIO - BIO  / Santiago

AGENCIA

CÁMARA APRUEBA Y DESPACHA INICIATIVA

El gobierno español decidió expulsar a 
tres diplomáticos bolivianos acreditados 
en España en reciprocidad por la mis-
ma medida que tomó Bolivia contra su 
encargada de negocios y un cónsul, en 
medio de un incidente que también in-
volucra a México. “En reciprocidad al ges-
to hostil del Gobierno interino de Bolivia 
(…), España ha decidido, a su vez, decla-
rar persona non grata a tres miembros 
del personal diplomático y consular boli-
viano acreditado en nuestro país y darles 
un plazo de 72 horas para abandonar 
España”, subrayó un comunicado oficial.
Karol Cariola, lamentó que el intendente 
no asuma su responsabilidad política en 
los hechos que han terminado en vul-
neraciones a los derechos humanos y la 
deslinde a Carabineros.

CONTRAGOLPE DIPLOMÁTICO

España expulsa a 
tres representantes 
bolivianos

El jueves en la mañana la oposición in-
gresará la acusación constitucional en 
contra del intendente Metropolitano, Felipe 
Guevara, aludiendo al impedimento del 
derecho a reunión y expresión por el co-
pamiento preventivo en Plaza Baquedano, 
entre otras medidas. Desde el oficialismo 
advirtieron que será una mala señal en la 
búsqueda de acuerdos en materia social. 

A las 9:30 horas del jueves espera la 
oposición interponer la acusación 
constitucional en contra del inten-
dente Metropolitano, Felipe Guevara. 

El documento tiene respaldo de gran 
parte de la oposición,  ya cuenta con firmas 
de parlamentarios desde la Democracia 
Cristiana, PPD y el Partido Socialista, hasta 
el Partido Comunista y el Frente Amplio.

ESTE JUEVES

Presentarán acusación 
constitucional contra 
intendente Guevara



 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Arriendo casa habitación, Las 
Compañías.  F: 994694636 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Corredora necesita departamen-
to para turistas 12 días en la pla-
ya, $45.000 desde 3 de enero.  F: 
995642860 

 La Serena Arriendo año corrido 
departamento 3d+2b Condominio 
Praderas del Milagro, terrazas con 
vista al mar, departamentos full 
electric. Sala de entretenimiento, 
piscina, áreas verdes con juegos 
infantiles, quincho panorámico. 
Estacionamiento y bodega (GGCC 
$80.000 pesos). propiedadesnvla-
serena@gmail.com 320000 CLP F: 
+56951152613 ID: 221226 

 ARRIENDO - LOCAL 

 Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655 

 Dispónible local comercial centro 
La Serena.  F: 995419943 

 La Serena habitación amoblada, 
turistas por días, meses, entrada 
independiente.  F: 998293077 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Serena central, $110.000 y $150.000, 
derechos amoblada wifi tv cable  F: 
963505403, 942757625 

 La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

 VENDO - CASA 

 Vicuña propiedad con local comer-
cial 1.200 m2, patente bar restau-
rant. 5.738 UF.  F: 94460926 

 VENDO - TERRENO 

 Cajon Del Romero vendo 11 hec-
táreas loteadas $7.500.000 por 
apuro.  F: 942053896 

 Vendo terreno Diaguitas centro, 
1.000 m2, urbanizado, $35.000.000 
plano  F: 977574037 

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Urgente vendo Taxi $10.000.000, 
documentos al día o permuta  F: 
+56998806463 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758  

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Colegio Marista Nuestra Sra de 
Andacollo de La Serena, requiere 
para el año 2020, profesor de: Tec-
nología 5° a 8° básicos, Matemáti-
cas 1° a 4° medios, Ciencias 7° a 2° 
medios y Educadora de Párvulos. 
Enviar currículum a: curriculum@
cnsa.maristas.cl  

 Corporación Educacional solicita en 
Coquimbo jefe de U.T.P para Edu-
cación General Básica enviar CV a 
danisaaguirrej@gmail.com  

 Para nuevo proyecto educacional se 
necesitan profesoras diferenciales 
Postítulo en TEL con experiencia 
en Inglés. seleccion.escuela2019@
gmail.com 

 (Requiero contratar Se necesi-
ta contratar maestro de cocina 
para trabajar en la preparación 
de Sandwich, Completos y otros en 
carro food truck, por temporada 
de Verano en Avda. del Mar. Ver-
daderos interesados llamar al fono 
de contacto.) F: +56 979697496 

 se requiere contratar asesora del 
hogar puertas afuera, de 8:30 a 
17:00, labores de casa, sector El 
Rosario de Peñuelas, mayor de 40 
años, con recomendaciones. F: 
+56993302480  

 Tsunami bar necesita cocinero en 
Avenida del Mar 5700 La Serena. 
Entrevistas jueves 2 y viernes 3 de 
enero, horario entrevista: 12:00 a 
14:00 hrs  

Colegio de Coquimbo busca; 
secretaria administrativa para 
establecimiento educacional, que 
sea proactiva, ordenada y dinámi-
ca, con tres años de experiencia 
comprobable en establecimientos 
educacionales o similares. Las 
personas interesadas favor enviar 
curriculum a: focus.reclutamien-
to2020@gmail.com indicar en el 
Asunto: Cargo Secretaria. F: focus.
reclutamiento2020@gmail.com

 Condominio Dunas de Morrillos 
busca Auxiliar de Mantención 
para Temporada Estival, deseable 
conocimientos de planta de trata-
miento de aguas servidas. Damos 
transporte al personal. Enviar CV 
con pretensiones de renta a:  F: 
administracion.morrillos@gmail.
com 

 Quieres tener un ingreso extra, 
buscamos emprendedores en 
todo Chile,negocio rentable, rubro 
cosméticos y nutrición, lo puedes 
realizar por internet y whatsapp F: 
emprendeori@gmail.com 

 (Requiero contratar Se necesi-
ta contratar maestro de cocina 
para trabajar en la preparación 
de Sandwich, Completos y otros en 
carro food truck, por temporada 
de Verano en Avda. del Mar. Ver-
daderos interesados llamar al fono 
de contacto.) F: +56 979697496 

 Necesito asesora del hogar jor-
nada completa San Joaquín, cui-
dado niños y labores domésticas, 
buen ambiente.  F: 984362015, 
993579349 

 Persona responsable y proacti-
va, con experiencia en aseo, para 
trabajar en cabañas, ubicadas en 
sector La puntilla de la herradura. 
Limpieza, orden y mantencion en 
cabañas, baños, sector piscina, 
áreas comunes, interior- exterior, 
Lavado de ropa, regar, entre otras 
funciones. Enviar curriculum.  F: 
c.mirador.herradura@gmail.com 

  Maestro cocina, experiencia com-
probable. inversionesgastrosere-
na@gmail.com 

 Auxiliar de Servicio para desem-
peñarse en Colegio Andrés Bello 
Pampa. Se requiere Cuarto Medio. 
F: rectoria@cabpampa.cl 

 Requiero contratar Únete a nues-
tro equipo! En Trading Motors bus-
camos a los mejores Ejecutivos 
Comerciales para integrar nuestro 
nuevo equipo de ventas. Envía tu 
curriculum a contacto@trading-
motors.cl, cuéntanos tu experien-

cia y porque quieres formar part 

GENERALES
 VENDO 

  *** Oferta Cabaña *** 36 metros, 
Kit básico instalado $ 2.500.000, 
Pan de Azúcar Constructora MMA.)                      
F: +56988397380  

 CAPACITACIÓN 

 Escuela verano reforzamiento mate-
máticas, física, cálculo, mecánica 
estática, estructura, Autocad, cur-
sos individuales computación ense-
ñanza básica, media, universitaria. 
Discovery Center. www.escuelade-
verano2020.cl  F: 985705970 

 COMPRO 

 Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417 

 Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417 

 Compro o arriendo carro food 
truck con documentación al día 
y resolución sanitaria vigente. F: 
+56 979697496 

 SERVICIOS 

 Podológo clínico para trabajo a 
instituciones e independiente. 
Autorizado S.N.S.  F: 996128027 

 Maestro de primera, especialista 
en Enfierraduras y Hormigones, 

para fundaciones. Experiencia 
comprobada  F: 512-484206 

 *** Camping Cabañas ***, eventos 
en Ripamonti Loudge, Pan de Azúcar, 
desde $ 20.000 diarios, contacto F: 
+56988397380 

MAYORES
 SÓLO MAYORES 

 Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540 

 Nueva agencia, lolitas maduras. 
F: 936362607 

 $10.000, $15.000, $20.000 de todito 
para ti.  F: 972590098 

 www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y el 
norte de Chile  F: . 

 Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098 

 Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580 

 Nuevo privado La Serena cen-
tro, univesitarias vip, lencería 
hot, domicilios.  F: 992679580, 
992876976 

 MAYORES REQUIEREN 

  *** Gana medio millón semanal 
*** urgente necesito para tempo-
rada, señoritas para Agencia Vip 
en La Serena, pago diario, alo-
jamiento, bailarinas exóticas  F: 
+56988397380 
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Las novedades
deL nuevo año

El año 2020 es olímpico y con mucho 
fútbol. La agenda augura grandes alicientes 
para los amantes del deporte. Y muchas 
de las citas que se avecinan vienen con 
importantes novedades y cambios en 
sus estructuras y organización.

Uno de los grandes cambios se producirá 
en el tradicional rally Dakar, que arranca 
nada más comenzar 2020, el 5 de enero y 
se alargará hasta el 17, en… Arabia Saudí.

Por primera vez y tras diez años dispu-
tándose en América Latina, la caravana 
del Dakar llega a las dunas y el desierto de 
Arabia Saudí, una edición que comenzará 
en Yeda, en la costa del mar Rojo, con los 
ingredientes clásicos de esta gran carrera 
y que, según su director, el francés David 
Castera, que se estrena en su cargo, el 
ganador “tendrá que ser un auténtico 
dakariano”.

“Es un lugar desconocido, un desierto 
nuevo, pero creo que vamos a volver a 
cosas que ya vivimos en África, sin público, 
solos en medio de las dunas, con mucha 
carrera nocturna porque anochece tem-
prano”, augura el piloto español Nani 
Roma, ganador de la categoría de motos 
en 2004 y de coches en 2014.

Además del nuevo escenario, el Dakar 
contará con el debut estelar del español 
Fernando Alonso, doble campeón mundial 
de Formula Uno (2005 y 2006, con Renault), 

@eldia_cl

Juan Medina  / EFE

El 2020 viene con una gran 
agenda deportiva, con los 
Juegos Olímpicos de Tokio, la 
Eurocopa y la Copa América 
como principales citas, todas 
ellas con muchas novedades. 

Imagen del estadio olímpico de Tokio, terminado y presentado a la prensa el pasado 15 de diciembre. 
EFE/EPA/FRANCK ROBICHON

si hubiese sido en Sudamérica o en 
otro sitio, hubiera sido una pequeña 
desventaja para mi equipo, así que 
ahora partimos todos de cero y no 
puede ser malo”, ha explicado el piloto 
asturiano.  

CITA OLÍMPICA ROBOTIZADA.

La agenda deportiva de 2020 viene 
marcada por la XXXII edición de los 
Juegos Olímpicos de verano, en esta 
ocasión en Tokio, que arrancarán el 24 
de julio hasta el 9 de agosto. 

La capital japonesa acoge por se-
gunda vez una cita olímpica, tras el 
precedente de 1964 y condicionada 
por la exclusión a participar con que 
han castigado las entidades deportivas 

a los atletas de Rusia. 
Entre las novedades de la cita olím-

pica está la inclusión de cinco nuevos 
deportes: kárate, surf, escalada depor-
tiva, skateboarding y béisbol/sóftbol.

Además se incluyen nuevas pruebas 
dentro de los deportes existentes, como 
el baloncesto 3x3; los relevos mixtos en 
natación (4x100) y atletismo (4x400); 
el “madison” (pista americana) en 
ciclismo en pista; el BMX estilo libre o 
los 800 metros libres para hombres y 
la de 1.500 metros para mujeres dentro 
de la natación. 

En Tokio habrá 15 pruebas más pero 
285 participantes menos que los de 
Río de Janeiro 2016, aunque contará 
con la mayor presencia femenina de 
la historia de los Juegos, un 48,5 por 

La Copa América 2020 se celebrará conjuntamente en dos países. El Grupo A en 
Argentina y el Grupo B en Colombia. El torneo será del 12 de junio al 12 de julio. 

EFE/LuIs EDuARDO NORIEGA

que tendrá como copiloto a Marc Coma, cinco 
veces ganador del rally en la prueba en motos... .

“Que sea nuevo para todos no puede ser 
malo para mí, que no tengo experiencia. Pero 
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JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Las novedades
deL nuevo año

de la ciudad angelina.
 Dos semanas después lo hará en el esta-

dio de Fort Lauderdale, a 40 kilómetros al 
norte de Miami, donde jugará sus partidos 
como local durante las temporadas de 
2020 y 2021, hasta que esté terminado su 
nuevo recinto en Miami.  

PROTAGONIsTAs DEL AÑO.
Los nombres de Floyd Mayweather, 

Conor McGregor o los hermanos Márquez 
tendrán un gran protagonismo en 2020. 

La vuelta de Mayweather, aún sin confir-
mar, se espera con gran expectación en 
el mundillo del boxeo, máxime cuando 
el estadounidense ha sido seleccionado 
por la Asociación de Escritores de Boxeo 
de Estados Unidos (BWAA, en inglés) 
entre los cinco mejores boxeadores de la 
última década, junto a Manny Pacquiao, 
“Canelo” Álvarez, Wladimir Klitschko y 
Andre Ward. La decisión final se conocerá 
el 17 de enero. 

Un día después, el 18 de enero, en Las 
Vegas, está programado otro de los espe-
rados regresos: el del excéntrico irlandés 
Conor McGregor a la UFC, enfrentándose 
al estadounidense Donald Cerrone. 

El caso de los hermanos Márquez, Marc 
y Alex, actuales campeones de MotoGP 
y Moto2 respectivamente, comparti-
rán escudería en la categoría reina del 
motociclismo. Los pilotos españoles se 
convertirán así en los primeros hermanos 
en compartir equipo en MotoGP.

“Con mi hermano seremos compañe-
ros de box. Intentaré aprender de él y 
del resto de pilotos de Honda. Marc y yo 
tenemos objetivos diferentes, él lucha por 
el Mundial y yo soy un ‘rookie’, no tengo 
experiencia”, ha señalado el pequeño de 
los Márquez. 

En el mundial de Fórmula 1 también 
habrá importantes novedades, con la 
cifra récord de 22 Grandes Premios, con 
dos nuevos circuitos:  el de Vietnam (5 de 
abril) y Países Bajos (3 de mayo). 

Muchas y notables novedades en un año 
muy deportivo pero con la mirada puesta 
en el Reino Unido, su posible salida de la 
Unión Europea y las consecuencias que 
esto pueda tener en el mundo del deporte. 
En 2020 hay tiempo para saberlo… .

ciento (en Río 2016 alcanzó el 45%), según 
los organizadores.  

Además de estas novedades deportivas, 
los Juegos de Tokio serán “los más innova-
doras de la historia”, en palabras de Masaaki 
Komiya, vicedirector general de Tokio 2020. 

La capital japonesa pasará a la historia 
como los Juegos más robotizados. Según 
el comité organizador, en la capital nipona 
los robots tendrán un papel central a la 
hora de ofrecer servicios para deportistas 
y para visitantes foráneos, un ocasión para 
Japón de mostrar al mundo su rostro más 
futurista.

EL AÑO FuTBOLÍsTICO.

Previo a los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
de Tokio (éstos del 25 de agosto al 6 de sep-
tiembre, con el debut del taewkondo y el 
bádminton), dos grandes citas futbolísticas 
de selecciones marcan la agenda deportiva: 
la Eurocopa y la Copa América.

La primera competición llega cargada 
de novedades, principalmente en su or-
ganización. Por primera vez, el torneo de 
selecciones europeas se jugará en….  doce 

ciudades de doce países. 
Nunca una competición de este nivel ha 

estado tan diseminada y han participado 
tantos países en su organización.

Durante un mes (del 12 de junio al 12 de 
julio), las veinticuatro mejores selecciones 
europeas se han dividido en seis grupos 
que se irán enfrentando en Roma (estadio 
Olímpico), Bakú (Olympic Stadium), San 
Petersburgo (Saint Petersburg Stadium), 
Copenhague (Parken Stadium), Amsterdam 
(Johan Cruyff Arena), Bucarest (National 
Arena), Glasgow (Hampden Park), Bilbao 
(San Mamés), Dublin (Dublín Arena), Múnich 
(Arena Munich), Budapest (Puskas Arena) y 
Londres (Wembley), éste último escenario 
de la gran final.

Por su parte, la Copa América 2020, la 47 
edición de esta vieja competición, se jugará 
por primera vez en dos países: Argentina 
y Colombia.

 Tras el sorteo celebrado el pasado 3 de 
diciembre, las doce selecciones –incluidas 
las invitadas Australia y Catar- han quedado 
divididas en dos grupos dependiendo de la 
zona geográfica, un hecho sin precedentes 
en la Copa América.

De esta manera, el torneo que coincidirá 
en fechas con la Eurocopa, se ha distribuido 
en dos bloques norte-sur: el grupo A, que 
se jugará en Argentina, está conformado 
por Argentina, Australia, Bolivia, Uruguay, 
Chile y Paraguay; mientras que el Grupo 
B, que se disputará en Colombia, lo com-
ponen Colombia, Brasil, Catar, Venezuela, 
Ecuador y Perú.  

Otras novedades en el panorama futbolís-
tico se centran en la Supercopa de España, 
que por primera vez jugaran cuatro equi-
pos (F.C. Barcelona, Valencia, Real Madrid 
y Atlético de Madrid), en Arabia Saudí del 
8 al 12 de enero.

Por su parte, el Mundial de Clubes de la 
FIFA de 2020 será la última edición que se 
disputará con el actual sistema de siete 
equipos. En 2021 estrenará formato con 
24 equipos que jugarán en China, entre 
los meses de junio y julio.

Pero mientras esa competición llega, el 
Inter Miami F.C., el equipo de David Beckham, 
ya habrá debutado en la Liga Profesional 
de fútbol de Estados Unidos (MLS). 

Lo hará el próximo 1 de marzo ante Los 
Ángeles FC en el Banc of California Stadium 

El piloto español Fernando Alonso, del equi-
po Toyota Gazoo Racing, será uno de los 
alicientes del nuevo Dakar, que este año se 
disputa por primera vez en Arabia saudí. 

un niño le da la mano a Miraitowa, la mascota robot de los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. 
Los Juegos de la capital japonesa pretenden pasar a la historia como los más robotizados. 

EFE/ KIMIMAsA MAyAMA EFE/ CARLOs MATEOs
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Un respiro

En conversación con El Día, Piero 
Duhart, vocalista de la banda chilena 
De Saloon, expresó su emoción por ser 
parte del festival. “Estamos felices de 
participar y compartir con tremendos 

amigos y colegas de muchísimos años. 
Estamos seguros que va a ser una gran 
fiesta, muy entretenida para la gente”, 
señaló.

En este punto, adelantó que será una 
oportunidad “en la que se va a celebrar 
el cancionero nacional con tremendas 
bandas, que han puesto canciones en 
el inconsciente colectivo de la gente. 
Sin duda van a estar muy contentos 
recordando clásicos y escuchando 
nuevo material”.  

En tanto, el intérprete de éxitos como 
“Té”, “Te mueres” y “Déjalo”, aseguró 
que este tipo de eventos funcionan 
como un “respiro”, considerando el 
escenario que vive el país y la región. 
“Con el tiempo nos hemos dado cuenta 
que es muy necesario, la gente requiere 
momentos de descanso en toda lucha 
social”, comentó.

“Nosotros estamos totalmente a favor 
y ocupamos todos los escenarios, desde 
que inició el estallido, para manifestar 
nuestra posición (…) Estas instancias 

Con un cartel liderado por las ban-
das Lucybell y De Saloon, llegará a la 
Región de Coquimbo el primer festival 
de verano de la temporada. Se trata 
de la Fiesta Grado 3, evento que busca 
revivir lo mejor del repertorio nacio-
nal de los 2000, en una maratónica 
jornada de clásicos.

El gran encuentro de músicos chilenos 
se realizará el próximo 01 de febre-
ro, desde las 12:00 horas, en Espacio 
Peñuelas. La lista de artistas invitados 
es completada por la icónica agrupa-
ción Glup!, Supernova y DJ Pelo Verde, 
quienes marcaron una generación 
con hits del recuerdo.

Al respecto, Daniel Gómez, productor 
general de la iniciativa, señaló que 
“les aseguramos que todos los asis-
tentes van a cantar de principio a fin, 
porque todos se saben las canciones. 
Definitivamente lo van a pasar increíble, 
ya estamos probados y por lo mismo 
ya existe mucha expectativa”.

Además de los shows en vivo, el certa-
men contará con una gran barra, puntos 
de hidratación, zona de foodtrucks y 
un sector VIP. Es importante destacar 
que tendrá un sello ecológico, ya que 
se dispondrán de stands que promue-
van la sustentabilidad y cuidado con 
el medioambiente.  

Luego de su paso por Coquimbo, la 
gira de la Fiesta Grado 3 continuará a 
Viña del Mar para presentarse el 08 de 
febrero en Sporting Club. Finalmente 
el día 15 del citado mes lo hará en 
EcoParque Municipal de Pucón. Las 
entradas están a la venta a través del 
sistema Passline.

Festival reunirá a Supernova, 
Glup!y Lucybell en Coquimbo

sirven para que la gente tome mucha 
fuerza y siga luchando por las deman-
das sociales que está pidiendo Chile. 
Creemos que ese día (01 de febrero) 
la gente también dará su opinión”, 
concluyó.

ClásiCos del 2000: 

La fiesta es producida por La Bodeguita de nicanor, bar de la ciudad de Concepción que ya realizó la primera versión del evento.
CeDiDA

El evento tendrá lugar el próximo 01 de febrero en Espacio 
Peñuelas, donde también se presentará la banda nacional De 
Saloon y DJ Pelo Verde.

“Nos hemos dado 
cuenta que la gente 
necesita momentos 
de respiro en toda 
lucha social, pese a 
que en un principio 
pensábamos que 
la música podía 
ser un distractor 
con respecto a las 
demandas sociales”

 PIERO DUHART,

 vocalista De saloon

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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2020 está a punto de llegar y con él, una ava-
lancha de nuevos videojuegos. “Cyberpunk 
2077”, el ambicioso y esperado proyecto 
de CD Projekt RED es el claro cabeza de 
la lista, seguido de lejos por títulos como 
la secuela de “The Last of Us” y el remake 
de “Final Fantasy VII”.

El próximo año será extraño en cuanto 
a lanzamiento de videojuegos. Sony y 
Microsoft han apostado por el año nuevo 
para desembarcar la próxima generación 
de consolas y eso afectará irremediable-
mente a los lanzamientos.

A su vez, los desarrolladores aprovecha-
rán los siguientes meses para cumplir sus 
últimas promesas, los juegos exprimirán 
al máximo las prestaciones de la actual 
generación de consolas y seguramente, 
ya tendrán la mirada puesta en futuros 
remakes.

A continuación una lista de los videojuegos 
más importantes confirmados para 2020.

“CyBerpUnk 2077” 
(16 de abril para PS4, Xbox One y Pc): 

Los creadores de “The Witcher”, proba-
blemente el juego más importante de 
esta generación, tienen en sus manos el 
lanzamiento que más ruido ha generado 
en el último año. El videojuego, uno 
de los más ambiciosos del momento, 
apuesta por una distopía futurista en 
clave “Bladerunner” con Keanu Reeves 
como uno de sus protagonistas.

“FinAL FAntAsy Vii remAke”: 

3 de marzo 2020 (Ps4): Es uno de los títulos 
más icónicos de la primera Playstation (1997) 
y de la historia de los videojuegos. Square 
Enix ha creado el juego desde cero, en un 
proyecto históricamente demandado 
por seguidores de la saga y en el que han 
participado varios nombres del primer 
proyecto.

“the LAst oF Us 2”: 

29 mayo (Ps4): Fue uno de los primeros 
videojuegos en demostrar que era posible 
combinar la superproducción de acción 
con una excelente narrativa al nivel de 
cualquier novela. Naugthy Dog concede 
una segunda oportunidad a sus dos pro-
tagonistas, Ellie y Joe, para adentrar a los 
jugadores en una nueva historia sobre 
violencia, humanidad y amistad.

“hALo inFinite”: 

El proyecto es una secuela de “Halo 5: Guardians”, 
aunque el estudio que se encarga del desarrollo 
-343 Industries- prefiere definirlo como un “reboot” 
espiritual que incluirá nuevos personajes. Microsoft 
cree que esta es una excelente oportunidad para 
que los jugadores que no la conocen se enganchen 
a la saga y estará preparado para su nueva consola, 
la Xbox Series X.

“resiDent eViL 3 remAke”: 

abril de 2020, Ps4, Xbobx One y PC: Capcom se 
ha propuesto dar una nueva vida a la mítica saga 
de “survival horror” y está cumpliendo con las 
expectativas. Como ya hiciera con la segunda en-
trega este año, el nuevo remake de “Resident Evil” 
promete una imagen completamente renovada, 
que ha transformado por completo escenarios, 
personajes y jugabilidad, sin perder el adn original.

“AnimAL Crossing: 
new horizons”: 

20 de marzo, Nintendo Switch: La serie, una de las 
más exitosas de la compañía japonesa, tendrá este 
año su cuarta entrega. La vida del universo animal 
se traslada hasta las islas Desiertas de Nook, donde 
los jugadores podrán desarrollar su día a día con 
más opciones de personalización, actividades y 
en modo multijugador.

“Doom eternAL”: 

20 de marzo, Ps4, Xbox One y PC: Esta es el quinto 

capítulo de una saga que, en sus orígenes, 
ayudó a definir el género de disparos (el 
primero salió en 1993). El videojuego de 
acción distribuido por Bethesda volverá 
a poner a Doom Slayer frente a frente con 
las fuerzas demoníacas, ahora con nuevas 
modalidades de multijugador.

“ghost oF tsUshimA”: 

2020, sin fecha definida, Ps4: Este es el juego 
más complejo del estudio Suker Punch 
(“Infamous”) hasta la fecha. El videojuego 
recrea con detalle Japón en siglo XIII durante 
la invasión mongola, su protagonista es el 
último samurai en la Isla de Tsushima, que 
deberá aprender un nuevo estilo de lucha 
para acabar con la invasión.

“hALF LiFe: ALyx”: 

20 marzo de 2020: Su anuncio ha sido 
una de las grandes sorpresas de 2019 tras 
una década sin noticias de una de las sagas 
de PC más influyentes de la historia del 
videojuego. Vuelve con un título VR en el 
que los jugadores se encontrarán con Alyx 
Vance, uno de los personajes icónicos de la 
franquicia y recorrerán Ciudad 17 con una 
experiencia inmersiva.

“Dying Light 2” 

Primavera de 2020: La nueva entrega de 
este clásico se sitúa de nueva en un mundo 
abierto postapocaliptico donde los zombies 
campan a sus anchas. 

Los desarrolladores 
aprovecharán los siguientes 
meses para cumplir sus 
últimas promesas.

Los videojuegos 
más esperados 
de 2020

el videojuego, uno de los más ambiciosos del momento, apuesta por una distopía futurista 
en clave “Bladerunner”.

CeDiDA

¡atención Gamers!

Efe  / AGENCIA

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO

18-27 17-27 17-26
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO

14-19 14-19 15-18
Radiación 11+

HOY  VIERNES SABADO

13-20 13-19 13-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY  VIERNES SABADO

22-27 21-28 21-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO

17-26 20-33 20-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

14-28 14-29 14-28
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO

22-29 20-29 22-29
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO

15-21 15-22 16-22
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO

15-21 15-22 16-22
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai 16.15 Elif. 17:30 Car-
men Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Ver-
dades ocultas. 16.30 Segunda Oportuni-
dad. 17.20 Pañuelo rojo. 18.20 El otro lado 
del paraíso. 19.05 Las mil y una noches. 
20.00 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 Morandé con compañía
00:30  Contracara
02.00 Fin de transmisión

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Tele-
trece A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Tele-
trece Tarde. 15:30 El tiempo 15:35 Juego 
contra fuego 17.10 Teletrece tarde. 18.00 
Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 
21.00 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Amor a la catalán
23:30 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   T4E+7Horarios  10:15; 13:10; 16:15; 19:15 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3 TE+7 Horarios 20:45 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 3D ESP
Sala 2  TE Horarios 11:10; 16.45 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D ESP
Sala 2  TE+7 Horarios 13.45; 19:45 hrs

GUASON ESP
Sala 3  14 Horarios 13:25  hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 5. TE Horarios  12:15; 14:30; 17:00 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 3    TE Horarios 11:00; 16:00; 18.15 hrs.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7  Horarios 15:00; 21:15 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 5.  14  Horarios 19:30; 21:45 hrs

CineCineCine

David, un capitán de barco que atraviesa dificul-
tades económicas, encuentra una ganga con la 
que asegurar el futuro de su familia: un navío a un 
precio irresistible. Lo que ninguno de ellos sabe, es 
que la embarcación encierra un secreto aterrador.

LA POSESION DE MARY

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 12:00; 14:45; 17:30; 20:05 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:25; 15:45; 18.30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4 TE+ 7 Horarios 11:50; 18:00 hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 7 TE  Horarios 13.00 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7. TE Horarios 21:05 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 8.  TE+7 Horarios 11:20; 14:15; 17:15; 20:15 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida hermana, tía, señorita:

            NANCY XIMENA ESCOBAR ROJAS

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en Capilla de Lourdes, hoy a las 11:00 horas se oficiara 
una misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio 
Parque del Recuerdo de Coquimbo.

FAMILIA ESCOBAR ROJAS

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida madre, hermana, tía abuela, 
señora:

       FLOR OLIVARES PARADA

(Q.E.P.D.)

Hoy  a las 11:00 horas en Capilla Santiago Apóstol (pobl Victor Domingo Silva, 
Paradero 7, La Serena),  se oficiara una misa por el descanso de su alma y 
luego sus funerales en el Cementerio Parque La Foresta.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Se invita a la comunidad y visitantes de la región a 
la Santa Misa que es oficiada cada día en la Cate-
dral de La Serena, según el siguiente horario: De 
domingo a viernes, a las 12:00 horas, y sábado a las 
19:00 horas.

MISAS

Se invita a la comunidad a la misa que es oficiada 
cada día en el Convento de Las Carmelitas Descalzas, 
Gandarillas 997 de La Serena. Lunes a viernes, a las 
07:00 horas; sábado a las 12:00 horas; y domingo a 
las 08:15 horas.

MISAS

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmavital Cienfuegos 451. Fono 
2217616
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 13101312. 
Fono 2319569
OVALLE
Farmacia Punto blanco. Vicuña 
Mackenna 212.

SANTORAL

Silvestre

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: La amistad será primor-
dial este fin de mes y le ayudará 
a salir adelante anímicamente. 
Salud: No desaproveche las 
oportunidades de realizar 
deportes. Dinero: No pierda la 
calma por la situación en la que 
pueda estar pasando. Color: 
Gris. Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Necesita decidirse de 
una vez por todas que es lo 
que desea para su vida. Salud: 
El autocontrol es vital. No se 
extralimite tanto. Dinero: No 
juegue a la ruleta rusa con sus 
finanzas y menos si el mes ya 
está en sus últimos días. Color: 
Verde. Número: 14.

Amor: Tenga cuidado con la poca 
tolerancia con su pareja. Salud: 
Diariamente debe tener más cui-
dado con su salud. Dinero: Puede 
que la situación para usted sea 
más favorable pero la prudencia 
será importante en este fin de 
mes. Color: Rojo. Número: 18.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No desatienda las 
necesidades de su pareja. Sea 
cariñoso/a y disfruten de la 
mutua compañía. Salud: No 
descuide su apariencia física. 
Dinero: La capacitación es una 
buena alternativa para mejorar 
constantemente sus habilida-
des. Color: Beige. Número: 12.

Amor: Recuerde que el tiempo 
que pasa no regresa y eso 
en una relación trae conse-
cuencias. Salud: No caiga en 
situaciones de mucho estrés. 
Dinero: Los cambios en lo labo-
ral serán a largo plazo, nada es 
instantáneo. Color: Turquesa. 
Número: 25.

Amor: La vida es un regalo de 
Dios que se debe aprovechar en 
todo momento y más cuando es 
con sus seres queridos. Salud: 
No se deje llevar por su mal ca-
rácter. Dinero: Aproveche bien 
los mecanismos que existen 
para crear nuevos negocios. 
Lleve a cabo sus ideas. Color: 
Calipso. Número: 20.

Libra Escorpión

Amor: No se decepcione si 
las cosas no andan bien, 
es importante que tenga 
paciencia. Salud: Peligro de 
accidentes, tenga cuidado al 
desplazarse. Dinero: Aproveche 
las oportunidades que pueda 
tener para poder expandir sus 
conocimientos. Color: Ocre. 
Número: 30.

Amor: No se crea que siempre 
es dueño/a de la verdad ya que 
esto no es así. Salud: Mucho 
cuidado con caer como víctima 
del estrés. Dinero: Su trabajo 
requiere de una constante 
preocupación, no se desgaste 
en actividades que no generen 
beneficios. Color: Naranjo. 
Número: 5.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si no mejora su actitud 
difícilmente encontrará el 
amor. Salud: Necesita quererse 
más a sí mismo/a. Dinero: La 
precaución es primordial en 
estos momentos, no desperdi-
cie ningún recurso disponible 
en estos últimos días del mes. 
Color: Rosado. Número: 19.

Amor: Busque la manera de 
arreglar todo con su pareja 
antes que el mes termine. 
Salud: A medida que disponga 
de tiempo, realice actividades 
físicas. Dinero: Es recomenda-
ble mejorar los procesos que 
realiza en su trabajo para ser 
más competitivo. Color: Celeste. 
Número: 3.

Amor: Aplique su encanto y 
encontrará la pareja ideal para 
usted. Salud: Es necesario que 
calme un poco su marcha. 
Dinero: Sus inversiones deberán 
ser estudiadas con más dete-
nimiento antes de realizarlas. 
Deberá ser más juicioso/a. 
Color: Café. Número: 2.

Amor: No piense tanto en las 
cosas malas que ha pasado, hay 
mucho en la vida para disfrutar. 
Salud: Más cuidado con los 
niveles de colesterol. Dinero: 
Estos últimos días de noviembre 
serán algo complicados, pero con 
perseverancia saldrá vencedor/a. 
Color: Azul. Número: 27.

Horóscopo

MAÑANA
01.10 H 1.46 P 
08.02 H 0.49 B
13.57 H 1.05 P
19.26  H 0.66 B

MAÑANA
01.50 H 1.37 P 
08.46 H 0.53 B
14.51 H 1.05 P
20.18  H 0.73 B

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Las aventuras continúan en el fantástico 
mundo del juego Jumanji, donde nada es 
lo que parece. En esta ocasión, los jugadores 
vuelven al juego, pero sus personajes se 
han intercambiado entre sí, lo que ofrece 
un curioso plantel: los mismos héroes con 
distinta apariencia.

JUMANJI, EL SIGUIENTE 
NIVEL

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 2  TE Horarios 13.0018.40 hrs 

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios  11.10 hrs

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios 12.10 Hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Dob)
Sala 1. TE+7  Horarios: 13.40 16.5020.00 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Sub)
Sala 2  TE+7 Horarios 15.3021.20 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios  14.5017.50 hrs.

Jumanji, el siguiente nivel (2D Sub)
Sala 3 TE  Horarios 20.40 hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios         hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 5 TEHorarios 11.0013.5016.5019.40 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Dob)
Sala 5 TE+7 Horarios 11.2014.3017.40 hrs 

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Sub)
Sala 6 TE+7 Horarios 21.00  hrs
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Vuelo contrarreloj para garantizar 
el trasplante  del pequeño david

Aeroclub de ovAlle trAslAdó Al niño A sAntiAgo pArA su operAción

El mejor regalo de año nuevo que la familia de David 
podía desear: el tan anhelado órgano para garantizar 
su salud, le estaba esperando en la capital, pero tendría 
solo tres horas para llegar de Río Hurtado a Santiago

Sabían que no había mucho tiempo 
para perder, porque la buena salud del 
pequeño David de siete años dependía 
de decisiones correctas y con pulso firme.

Desde hace un par de años su salud se 
había complicado y requería viajar todos 
los meses a Santiago en autobús, para 
chequeos constantes. Por casi 30 meses 
ha dependido de una máquina de diálisis 
para vivir. Su terapia se hace en su casa, 
por espacio de 12 horas diarias conectado 
a un aparato. Desde principios de año ha 
estado en lista de espera para trasplante 
de un riñón, que dependía de muchos 
factores para que se pudiera concretar.

El presidente del Club Aéreo de Ovalle, 
Roberto Dabed Martinic, explicó a El 
OVallino que en octubre se habían activado 
para un posible traslado en avión hasta 
la capital, pero justo antes de despegar, 
avisaron que el riñón que disponían en 
Santiago no era compatible al 100% sino 
sólo en un 85%, y que bajo esas condiciones 
los médicos descartaban el trsaplante, 
así que tuvieron que abortar la misión.

“Se trata de un traslado de un pasajero 
muy especial para nosotros, porque se 
trata de su salud. Nos había contactado 
el alcalde Gary Valenzuela de Río Hurtado 
porque uno de sus vecinos, un pequeño 
de siete años necesitaba llegar a Santiago 
y por supuesto que le íbamos a dar todo 
el apoyo. Este domingo nos llamaron 
y dijeron que el niño tenía tres horas 
para estar en Santiago, si no, perdería la 
oportunidad de recibir el trasplante, así 
que nos activamos para cumplir con él”.

Difícil misión

El niño vive al interior de Río Hurtado, 
en Vado de Morrillos casi llegando a la 
cordillera, a poco más de dos horas de 
recorrido desde Ovalle, por lo que el tras-
lado por tierra a la capital era una opción 
desechada desde el principio, la única 
posibilidad era poder trasladarlo en un 
avión, para que pudiera cumplir con los 
tiempos.

Así, el aeroclub de Ovalle, hizo las ges-
tiones para tener dispuesta una nave, 
así como también uno de los pilotos de 
la provincia, quien estaba disponible 
un domingo en la tarde, y se realizaron 

las notificaciones para que el pequeño 
David pudiera volar hasta Santiago con 
su familia para someterse a la operación.

“Si no llegaban a tiempo a Santiago 
podrían perder la posibilidad del tras-
plante, ya que podría ofrecerse el órgano 
al segundo en la lista, así que fue una 
carrera contra reloj para que todos los 
engranajes calzaran correctamente y pu-
diera cumplirse la misión. El Aeroclub de 
Ovalle hizo todos los trámites con varios 
clubes de la región para poder poner en 
la pista una nave con su piloto habilitado 
y que el pequeño David pudiera llegar a 
tiempo a Santiago”.

Así fue, y tras un vuelo de 80 minutos, 
el pequeño y su mamá aterrizaban en 
el aeródromo Eulogio Sánchez, cono-
cido como el aeródromo de Tobalaba 
en Santiago, donde ya lo esperaba una 
ambulancia trasladarlos al Hospital de 
Niños Luis Calvo Mackenna.

la conDición De DaviD

La vida de David cambió con el diagnóstico 
médico y una campaña para recolectar 
fondos en la comuna de Río Hurtado, que 
se volvió viral y mucha gente se interesó 
en ayudar, entre ellos la concejal Rosa 
Urqueta, quien se contactó con la familia 
y ofreció todo el apoyo del que disponía.

“Desde hace dos años y cuatro meses 
está bajo observación médica. Le detec-
taron una Insuficiencia Renal Terminal, 
etapa cinco, lo que lo ponía en la lista de 
prioridades nacionales para un trasplante 
de este tipo. Yo iba a ser la donante, pero 
para el año pasado, en esta misma fecha 
descubrieron que yo tenía sólo un riñón 
y descartaron completamente esa posi-
bilidad”, comentó a El Ovallino Isolina, la 
mamá de David

Indicó que la espera por un riñón se vol-
vía interminable, las jornadas de diálisis, 
aunque en su casa ya que se convirtió en 
su enfermera, se hacían agotadoras y el 
tiempo se acortaba a la espera del llamado.

Por fin la llamada llegó el domingo y todo 
el operativo inició para que en tiempo 
record estuviera en Santiago.

“Esta vez nos avisaron a las 12.55 y dijeron 
que teníamos tres horas para llegar a 
Santiago. Mi papá manejó hasta Ovalle 
en 45 minutos, y luego el avión tardó una 
hora y 20 minutos en llegar a Tobalaba, así 
que llegamos a tiempo todavía”.

Confirmó a El Ovallino vía telefónica 
desde Santiago el buen estado de salud 

del niño, y con una alegría que solo una 
madre puede expresar, indicó que es gracias 
a mucha gente que ha aportado su granito 
de arena desde hace un par de años.

el pequeño David, próximo a cumplir ocho años, se recupera en santiago luego de recibir el 
trasplante de riñón. voló hasta la capital y llegó en menos de tres horas luego que le avisaran 
que recibiría un órgano

ceDiDa

Esta vez nos avisaron 
a las 12.55 y dijeron 
que teníamos tres 
horas para llegar a 
Santiago. Mi papá 
manejó hasta Ovalle 
en 45 minutos, 
y luego el avión 
tardó una hora y 20 
minutos en llegar a 
Tobalaba”

ISOLINA

madre de daVid

Tras una exitosa operación, ahora está en 
recuperación desde este lunes.

“Ha respondido perfectamente a su ri-
ñón nuevo, actualmente se encuentra en 
recuperación en la Unidad de Cuidados 
Intensivos, y si todo sigue saliendo bien 
podrá hacer su vida normal, más allá de 
algún chequeo, pero no tendrá que estar 
conectado a una máquina”, comentó. 

El pequeño cumplirá 8 años el próximo 
6 de enero, por lo que su nueva condición 
de salud, según explica su mamá, será su 
regalo de Navidad, Año Nuevo, Reyes Magos 
y Cumpleaños, todo junto para que pueda 
jugar normalmente a partir de ahora.

En tanto la concejal Urqueta indicó que 
desde siempre han apoyado el caso de David 
y que si en una primera oportunidad no se 
había logrado el objetivo, en esta ocasión 
todos colaboraron para que se realizara.

“Es un tema de voluntad, de que cada 
quien aportó para que David pudiera llegar 
a Santiago para realizarse su trasplante 
y que tenga la salud de la que todo niño 
debe gozar”, indicó.

Roberto Rivas / OVALLE

@eldia_cl


